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БОЛЕЕ 3 500 ШКОЛЬНИКОВ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ  

В ЯРМАРКЕ ВАКАНСИЙ «КАНИКУЛЫ С ПОЛЬЗОЙ». 

600 ИЗ НИХ УЖЕ НАШЛИ РАБОТУ НА ЛЕТО



№ 19 (543) 20 мая 2025 года2 ГЛАВНОЕ

В парке Победы для школьников прошла ярмарка вакансий «Каникулы с пользой»
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З ачем человеку каникулы? Задумывался 
кто-нибудь? А человеку каникулы не толь-
ко затем, чтобы отдохнуть. Работодатели 

региона в этом году вновь приглашают на свои 
предприятия подростков, желающих поработать 
летом. 

Смотрите, кто пришёл
Время — канун лета. Место — парк 

Победы с нежной шелестящей листвой 
и золотыми стволами сосен. Школь-
ников, которые не планируют с на-
чалом летних деньков по улицам 
болтаться, прожигать время в тор-
говых центрах, залипать в телефо-
нах или просто сибаритствовать, 
набралось достаточно. Спектр ра-
бочих мест таков, что впору сказать: 
«Не мы работу ищем — она нас». 

В парке Победы во время ярмарки, 
организованной кадровым центром «Рабо-
та России», установили несколько специализиро-
ванных палаток, в которых можно было получить 
инструктаж по графику и обязанностям, поговорив 
непосредственно с представителями компаний. 
Школьники «голосовали» ногами. У некоторых па-
латок становилось особенно многолюдно. 

Игорь Катасонов,  
директор школы № 47:

— Моя точка зрения: трудовое воспитание 
ребёнка должно быть неотъемлемой 
частью школьного воспитания. Например, 
мы не приглашаем клининговые компании 
для уборки классов, ребята сами дежурят. 
Более того, ученики 8–10 классов во время 
летней практики помогают с ремонтом 
школы. У нас школа «космическая», 
стоит на пересечении улиц Космонавтов, 
Гагарина, Циолковского и Терешковой. 
Ученики на стенах нарисовали планеты 
Солнечной системы, украсили их цитатами 
и формулами. Когда к нам приезжают гости, 
я с гордостью говорю, что всё это сделали 
сами ученики. 

Ребята из среднего звена работают на 
пришкольной территории — она у нас 
очень большая. Учащиеся психолого-
педагогического класса пробуют себя в 
роли вожатых в школьном лагере. 

Именно таким образом, через трудовое 
воспитание, дети станут помощниками 
своим родителям. 

Ребёнок не должен летом до обеда спать, 
он должен быть полезным для своей 
семьи и своего города. Хорошо, что 
сейчас у детей есть возможность летом 
устроиться на работу через центр занятости 
и ощутить цену денег. Знаю, мои ученики 
летом работают на стройке, в общепите и 
доставке. Но главное — соблюсти золотую 
середину, лето для ребёнка должно 
оставаться летом. 

Трудовой рост
Дать работу подросткам летом — одна из за-

дач федерального проекта «Содействие занято-
сти» нацпроекта «Кадры». Главный консультант 
регионального министерства социальной поли-
тики Софья Вобликова отмечает растущую стати-
стику: если в 2023 году было трудоустроено более 
9 000 подростков, то в 2024-м уже 15 000.

 В 2024 году более 15 000 липецких школьников  
 устроились на работу через Центр занятости 

 Школьники на ярмарке могли не только найти работу,  
 но и пройти  интерактивные тренинги по самопрезентации 

В топе рестораны и супермаркеты
— Я не только хочу заработать деньги, но  

и научиться готовить суши. — Липецкий девя-
тиклассник Кирилл выбрал предложение ре-
сторанов «Суши дяди Вани». — Мы всей семьёй 
любим восточную кухню. Хотелось бы поработать 
здесь помощником повара. 

Молодому человеку также импонирует, что 
работодатель предлагает питание и оформление 
медицинской книжки за счёт заведения. 

Похожие условия озвучила Виктория Ситни-
кова, бизнес-партнёр по персоналу гипермарке-
та «Ашан». Предлагая ребятам летом влиться  

в коллектив торговой сети, предприятие 
приставляет наставника к каждому. 

— В прошлом году мы трудо-
устроили в летний период 14 

несовершеннолетних, — рас-
сказала «ПН» Виктория Сит-
никова. — Ребята под руко-
водством опытных коллег 
учились выкладывать това-
ры на полки магазина, про-

веряли их сроки годности, 
делали ценники. И даже став 

студентами, некоторые в тече-
ние года продолжают совмещать 

учёбу с работой у нас.

Специальность  
со школьной скамьи

Были на ярмарке вакансий и постоянные по-
сетители. Например, ученикам школы № 47 каж-
дый год мероприятие помогает во временном 
трудоустройстве. 

— Желающих поработать 
летом среди наших учеников 
всегда много, — рассказала 
заместитель директора На-
талья Битуева. — Кроме того,  
у нас проходит профориента-
ция. В школьных стенах мы 
даём теорию, а потом дети 
посещают липецкие кол-
леджи, ездят на предприя-
тия, таким образом получая 
раннюю специализацию.  
В прошлом году наш уче-
ник участвовал в конкурсе 
профмастерства «Профес-
сионалы» и занял 3-е место  
в номинации «юниоры» 
(«облицовка плиткой»). Вот 
и сегодня на ярмарке ребя-
та выберут то, что греет их 
сердце. 

600 
школьников  

заполнили анкеты 
для дальнейшего 
трудоустройства 
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— Всё, что предлагается работодателя-
ми, разбирается: желающих заработать среди 
14–18-летней молодёжи всегда много. Надо понимать, 
что для компаний, берущих несовершеннолетних на 
работу, это дело ответственное, поэтому в конце года 
в правительстве Липецкой области награждаются не 
только самые активные школьники, но и лучшие ра-
ботодатели, что очень почётно, — прокомментирова-
ла «ПН» Софья Вобликова.

За три часа, что проходила ярмарка в парке По-
беды, её посетили более 3 500 школьников, каждый 
шестой заполнил анкету, то есть уже нашёл для себя 
работу. 

Строго по КЗОТу
Оформление несовершенно-

летних на работу идёт строго по 
Трудовому кодексу. Начальник 
отдела центра занятости Липец-
ка Татьяна Чурсина представила 
алгоритм трудоустройства детей: 

— С одной стороны, к нам 
могут обратиться сами школь-
ники, а с другой — представите-
ли реального сектора экономики  
и бизнес-организации, кото-
рые готовы взять их на рабо-
ту в летний период. Работодатели подают заявки  
с количеством специальностей, по которым готовы 
трудоустроить детей, и вакантных рабочих мест. Мы 
связываемся со всеми соискателями, которые предо-
ставляют необходимые документы: справку о том, 
что они учатся в школе, где-то требуется документ  
о несудимости, где-то медицинская 
книжка. И всё, ребёнок трудоустра-
ивается. А на мероприятии «Кани-
кулы с пользой», которое проходит 
у нас в городе с 2022 года, работо-
датели региона сами рассказывают 
о нюансах предлагаемой работы. 

Не ниже МРОТ
Причинно-следственную связь 

«нужны деньги — заработай» ре-
презентировали все 17 компаний- 
участников «Каникул с пользой».

Спектр вакансий для людей 
без опыта работы достаточно ши-
рок, если разобраться. Везде гото-
вы взять их на работу. Зарплата не 
ниже МРОТ. 

Не желаешь быть официантом, 
можно потренировать мускулы  
в профессии «разборщик электрон-
ного лома», разбирая компьютеры  
и оргтехнику на предприятии «Со-

юзрубин-Втормет», например. Зар-
плата — 20 400 рублей. 

Захочется получить полезные навы-
ки профессии маляра, электрика — пригла-

шает ООО «Липецксантехмонтаж-1». Хочешь 
работы с живой природой — тогда в ООО «Вербилов-

ское», где предлагают освоить профессию оператора 
машинного доения, убирать территорию животновод-
ческого комплекса и ухаживать за животными. 

Приглашаем и мы 
Наша редакция хотя и не участвовала в ярмарке ва-

кансий, но в сторону от трудоустройства школьников 
летом не уходит. Мы приглашаем подростков увидеть 
редакционный процесс изнутри, устроившись работать 
курьером в «Первый номер». 

— Работая у нас курьерами, ре-
бята не только наблюдали деятель-
ность редакции, но и выходили 
сами с творческими предложени-
ями, которые мы с удовольствием 
рассматривали, а некоторые даже 
реализовали. Всегда интересен све-
жий взгляд со стороны, — рассказа-
ла о трудоустройстве прошлого года 
директор газеты Олеся Чаплыгина. 

Прошлым летом в газете рабо-
тали семеро подростков. Приходи-
те и вы, рассказывайте о себе. Вас 
же учили этому на ярмарке вакан-
сий. Вопрос «зачем вам деньги» вы 

точно от нас не услышите, зато приобретёте полезные 
представления и навыки. И, конечно, заработаете, соче-
тая полезное с приятным. 

_____________________
Текст: Влад Вешняков  
Фото: Сергей Паршин

Если вам от 14 до 18 лет, вы не 
смогли прийти на ярмарку, но 
очень хотите работать летом, 
обращайтесь: Центр молодёжной 
карьеры — 37-08-08, центр 
занятости — 37-02-37.

ГЛАВНОЕ

ГЛАВНОЕ В СТРАНЕ
Стамбул 2.0

Прямые переговоры между Россией и 
Украиной прошли 16 мая в Стамбуле и 
продлились около двух часов. По словам главы 
российской делегации помощника президента 
России Владимира Мединского, Москва «в 
целом удовлетворена» результатом встречи 
и «готова продолжать контакты». Мединский 
обозначил достигнутые договорённости. 

В ближайшие дни произойдёт масштабный 
обмен пленными 1 000 на 1 000 человек.

Украинская сторона запросила прямые 
переговоры между руководителями государств. 

Каждая сторона представит своё видение 
возможного будущего прекращения огня. 
Только после того, как Москва и Киев пропишут 
это видение в деталях, стороны готовы пойти 
на продолжение переговоров.

Вечером после переговоров Владимир 
Мединский дал интервью телеканалу «Россия 
1». Он прокомментировал украинский 
ультиматум, согласно которому Москва должна 
принять безусловное перемирие на 30 дней.

«О чём говорят сейчас многие? Якобы сначала 
перемирие, а потом переговоры о достижении 
мира. Так говорят люди, которые вообще 
историю не знают, — сказал помощник 
президента России. — Как правило, всегда, как 
говорил Наполеон, война и переговоры ведутся 
одновременно».

Кроме того, Мединский, сославшись на 
исторические примеры, предупредил, что 
обмануть Россию не получится.

«Бисмарк, который долгие годы был послом в 
Санкт-Петербурге, прекрасно изучил русский 
язык, и вообще он чувствовал Россию, понимал 
Россию. И он всегда говорил: никогда не 
пытайтесь обмануть русских и что-нибудь у них 
украсть. Потому что проходит время, и рано 
или поздно русские всегда приходят за своим. 
Это, мне кажется, очень важный урок истории».

Результатом спецоперации должно стать 
устранение причин, которые привели к 
кризису, — такое заявление сделал Владимир 
Путин 18 мая в интервью журналисту Павлу 
Зарубину.

«Обеспечение интересов наших людей на тех 
территориях, о которых мы всегда говорим, — 
там, где проживают люди, считающие русский 
язык родным языком и считающие Россию 
своей родиной», — отметил глава государства.

СПЕКТР РАБОЧИХ МЕСТ 
ТАКОВ, ЧТО ВПОРУ 
СКАЗАТЬ: «НЕ МЫ 
РАБОТУ ИЩЕМ —  

ОНА НАС»

3 500 
школьников  

посетили ярмарку 
«Каникулы с пользой» 

 На ярмарке вакансий 17 компаний предложили работу  
 для школьников. Зарплаты от 20 тысяч рублей 

Фото с сайта kremlin.ru
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Первое, второе и… мохито! Подвели итоги областного 
этапа конкурса «Лучшая школьная столовая»

ИСПЫТАНИЯ 

З а победу боролись девять команд из четырёх 
городских и пяти сельских школ. Конкурсной 
площадкой для финалистов стал Липецкий 

колледж индустрии сервиса. Выбор не случаен: 
учебное заведение уже много лет готовит специа-
листов по направлению «повар, кондитер». Это бу-
дущие коллеги сегодняшних гуру школьного пита-
ния. 

Не пересладила
Во главе празднично накрытых столов — шеф-по-

вара школьных столовых. Они отвечали не только 
за состав и калорийность блюд, но и за их внешний 
вид и оригинальность подачи. К этапу «Домашнее 
задание» подошли со всей серьёзностью. 

У Юлии Литвиновой есть опыт работы в кафе и 
ресторанах, но своё место (скорее трон) шеф-повара 
нашла на кухне грязинской школы № 12. На столе 
вместо привычной перловки, которую дети обычно 
не едят, — ризотто с сыром и сливками. Вместо ком-
пота — мохито. Разумеется, безалкогольный. 

— Члены жюри уже оценили мой салат «Весна», 
— улыбается Юлия Алексеевна. — Это пирожное из 
свёклы в сочетании с апельсином и листьями сала-
та. По отзывам, понравился паштет «Золотая рыб-
ка» из двух видов сыра, яиц и, как вы догадались, 
рыбы. Десерт «Павлова» тоже удался — не пересла-
дила. Можно попробовать даже тем, кто на диете. 

Нп грамма муки
Школа № 30 Липецка не просто стол накрыла 

— развернула настоящую самобранку. Тут и мерен-
говый рулет, и блинный торт, и любимые с детства 
творожные сырники. А ещё желе «Золотая рыбка в 
аквариуме» и вишнёвый компот — настоящая кол-
лекция десертов.

— Любите сырники? — кивает мне шеф-повар 
школы Галина Ретунская. — Секрет их приготовле-
ния прост — творог нужно перетереть через сито, 
добавить яичко и цедру апельсина. Причём сыр-
нички мы не жарим, а запекаем в духовом шкафу. И 
ни грамма муки — получается абсолютно диетиче-
ский продукт!

Каша из топора
Солдат без ложки что табурет без ножки. Ко-

манда из данковской школы № 1 презентовала 
стол «Солдатский привал». Свой кулинарный про-

ект участники посвятили Победе в Великой Отече-
ственной войне. 

— Мы представили на суд жюри блюда школь-
ного меню, особо любимые среди наших учеников, 
— уточняет директор Наталья Блинова. — Поменя-
ли только название — рецептуру и состав оставили 
прежними. Вот партизанский, он же школьный 
борщ со сметаной и зеленью. Пшённая каша на мо-
локе со сливочным маслом, которая при подаче с 
изюмом, курагой или печёным яблоком становится 
ещё вкуснее. И, конечно, фаворит у детей — аромат-
ный плов. Всё школьное меню на текущий учебный 
день у нас абсолютно «прозрачное»: оно вывешива-
ется на сайте ежедневно с указанием перечня блюд, 
подробным составом и полной информацией по ка-
лорийности. Это очень удобно в первую очередь для 
самих детей и их родителей. 

Съесть сову
«За здоровое питание!» — с таким лозунгом 

выступила команда из школы № 2 Усмани. Блюда 
оформили в «животной» тематике: тут и мышки с 
ушами из биточков, и нарядные совушки с «карто-
фельными» животами. И даже поезд из болгарско-
го перца с овощной начинкой. По словам «капитана 
команды», шеф-повара Надежды Стригун, всё, что 
представлено на конкурсном столе, дети в столовой 
едят с удовольствием. И картофельное пюре, и вита-
минный салат из капусты, и выпечку.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Корреспондент «Первого номера» Настасья Старкова 
прошла конкурсный отбор на программу обучения 
специалистов в сфере медиа «МедиаЦех». В течение 
месяца, помимо основной образовательной части, 
она будет работать над своим личным проектом — 
спортивным подкастом — под кураторством Геннадия 
Картелёва, создателя авторской программы «Не по 
путёвке», самого молодого собкора Первого канала 
на Дальнем Востоке. Программа организована 
центром «ШУМ» при поддержке Росмолодёжи в 
рамках федерального проекта «Россия — страна 
возможностей» национального проекта «Молодёжь и 
дети».

Фото: Настасья Старкова

ЦЕХ ДЛЯ ЖУРНАЛИСТА

В Липецке открывается филиал Российского 
университета медицины. Как сообщили в 
министерстве здравоохранения региона, с 1 
сентября в здании бывшего ЦУМа (пл. Плеханова, 
5) начнёт работу Липецкий филиал Российского 
университета медицины Минздрава России. В этом 
году планируется набрать 144 первокурсника: 100 
по целевой квоте, 44 по «губернаторскому набору». 
День открытых дверей состоится 28 мая в 16:00 в 
«Школе 21» (ул. Зегеля, 1). 
Для желающих связать свою жизнь с 
медициной открыта предварительная 
запись на поступление по QR-коду. 
Со всеми зарегистрировавшимися 
свяжутся до 20 июня.

Фото из архива «Первого номера»

ДОРОЖНОЕ ОБНОВЛЕНИЕ

В Липецке почти завершили работы на пяти дорогах, 
восстановленных по нацпроекту «Инфраструктура 
для жизни». Осталось установить знаки и нанести 
разметку. В микрорайоне Сокол преобразились улицы 
Ковалёва, Свердлова, Известковая и участок Баумана 
общей протяжённостью более 9 км. отремонтировали 
Универсальный проезд. Мэр Роман Ченцов отметил:  
–— Качество асфальта контролируем на каждом 
этапе: эксперты проверяют состав смеси, толщину 
слоёв и соответствие ГОСТам. Любые недочёты, 
выявленные в течение четырёх лет, подрядчик обязан 
устранить за свой счёт. Сейчас на гарантии 195 дорог, 
отремонтированных с 2021 года, в том числе по 
нацпроекту. 

НАБОР В РУМ

 Данковская школа № 1 презентовала стол «Солдатский привал».  
 Свой проект посвятили Великой Победе 1945 года 

 Повара из школы № 2 Усмани стали победителями конкурса. Школа получит 150 тысяч рублей для закупки оборудования для столовой 
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В ИД «Липецкая газета» прошла торжественная 
церемония награждения ветеранов печати, радио и 
телевидения, а также действующих сотрудников СМИ. 
Мероприятие приурочили ко Дню советской печати. 
Медаль Союза журналистов России «За заслуги» 
и почётные знаки отличия виновникам торжества 
вручил секретарь Союза журналистов России 
Владимир Касютин. 
Собственного корреспондента газеты «Первый 
номер» Алёну Мещерякову отметили грамотой СЖР 
за высокие профессиональные достижения и личный 
вклад в развитие региональной журналистики.

Фото: пресс-служба правительства региона

КАЖДОМУ ПО ЗАСЛУГАМ

С 1 сентября в Липецке будет запрещена 
работа пивных вблизи многоквартирных домов. 
Соответствующие поправки внесены в городское 
постановление. Как пояснил глава города Роман 
Ченцов, речь идёт о небольших заведениях с 
залом обслуживания менее 50 кв. м. Доступ в 
жилые зоны для них будет закрыт. Для кафе и 
баров, расположенных вблизи домов, вводится 
ограничение времени продажи алкоголя – с 
9:00 до 21:00. Для лицензированных заведений 
общественного питания с отдельной кухней и не 
менее 20 посадочными местами – с 8 утра до 2 
часов ночи. Продавать алкоголь круглосуточно 
больше не получится.

Фото: пресс-служба правительства региона

СОБИРАЙ И СДАВАЙ

Больше 10 тонн старой техники сдали школьники 
Липецка в ходе экомарафона. Таковы итоги 
второго сезона городского конкурса «Экогимназия. 
Сохраним планету вместе». Участие приняли 
восемь школ. Цель состязания – сбор и правильная 
утилизация старой техники. Вместе с родителями 
и педагогами ребята собирали всё, что питается 
от сети или аккумуляторов: телефоны, пылесосы, 
ноутбуки, утюги, телевизоры, чайники, игровые 
приставки. Победу в конкурсе одержал 7 «Г» класс 
лицея № 44, собравший 2 448 кг техники. Второе 
место у 10 «А» из школы № 65 с результатом 
878 кг. Третьим стал 1 «Г» школы № 27 с 840 
кг. Победителей наградят дипломами и вручат 
подарки.

ВРЕМЯ РАБОТЫ ОГРАНИЧЕНО

Критерии для лучших 
— Участники конкурса старались показать не толь-

ко профессиональные навыки готовки, но и творче-
ские таланты, — рассказывает заместитель начальника 
отдела санитарного надзора управления Роспотреб-
надзора по Липецкой области Елена Колчева. — Были 
представлены праздничные блюда и из стандартного 
меню. Меренговый рулет, торт «Наполеон» — их не 
встретишь в обычной школьной столовой. Это исклю-
чительно конкурсные варианты. Впрочем, некоторые 
участники решили подойти творчески даже к приго-
товлению перловки. Мы знаем, что эту кашу дети едят 
с неохотой, поэтому команда грязинской школы № 12 
заменила привычное блюдо на ризотто с овощами. 
Ещё одну кашу, гречневую, представили в варианте 
«по-боярски» — с курицей, пассерованными луком и 
морковью. Оценивали мы участников комплексно. С 
точки зрения вкуса, эстетики, оригинальности подачи 
блюда и, конечно, соблюдения санитарно-гигиениче-
ских норм. Все стандартные позиции в меню: борщ, 
картофельное пюре, сырники, котлеты, компот — пол-
ностью соответствовали требованиям.

Но были единичные замечания к внешнему виду 
конкурсантов. К примеру, повар мог быть в наряд-
ной одежде, но из-под колпака торчали волосы, что 
запрещено правилами. Или на раздаче блюд он на-
ходился без перчаток. В одежде могла отсутствовать 
эмблема команды — всё это влияло на общий балл. 

Вкусный пьедестал 
В итоге больше всего баллов в своей катего-

рии получили повара из школы № 2 Усмани. Сре-
ди сельских школ лучше всего готовят в Хрущёвке 
Липецкого округа. Теперь победители представят 
Липецкую область на федеральном уровне. Лауре-
атами конкурса стали столовые школы № 12 горо-
да Грязи и школы села Екатериновка Добровского 
округа. Они получат приятные подарки для приго-
товления блюд в школьных столовых. 

_____________________
Текст: Елена Мещерякова 

Фото: Сергей Паршин 

ДЛЯ ПИТАНИЯ

Ирина Полякова, 
первый заместитель министра 
образования Липецкой области:

— Сбалансированное, качественное 
питание школьников — это основной залог 
их здоровья и успешной учёбы. Со своей 
стороны мы постоянно контролируем, 
что и как едят дети в школах, есть и 
родительский мониторинг.  
Конкурс на лучшую школьную столовую 
проводится пятый год и позволяет 
объективно оценить участников по 
совокупности критериев. Это внешний 
вид блюд, их вкусовые качества, а также 
соответствие нормам здорового питания. 
Впервые для победителей предусмотрены 
средства на сумму 150 тысяч рублей 
для закупки оборудования школьных 
пищеблоков.

 Столовая школы № 12 из Грязей — лауреат конкурса.  
 жюри впечатлило их ризотто с овощами из перловки 

 Заместитель министра образования Ирина Полякова внимательно оценивает блюда конкурсантов 
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С формировать экономику замкнутого цикла — 
главная цель нового национального проекта 
«Экологическое благополучие», который запу-

стили 1 января. По плану к 2030 году не менее 25% от-
ходов должны перерабатываться как вторсырьё. «ПН» 
побывал на предприятии, где уже действует такое про-
изводство, и посмотрел, как там макулатуру превраща-
ют в новый экологичный продукт. 

Шляпа вместо тары
«Л-Пак» известен каждому липчанину тем, что 

производит гофрокартон и картонные коробки под всё 
что угодно — от мебели и бытовой техники до космети-
ки и лекарств. Если сказать коротко, «Л-ПАК» занима-
ется производством тары, или упаковки. 

Тара иногда бывает даже важнее товара, и бывали 
случаи, когда она или, лучше сказать, её отсутствие 
ломало людям если не жизнь, то карьеру. Работал 
когда-то в Липецке первым секретарём обкома Юрий 
Манаенков, который, как пишут, был жёстким, требо-
вательным, бескомпромиссным руководителем. Шёл 
он как-то на работу то ли по улице Плеханова, то ли 
Зегеля и зашёл в магазин «Фрукты–овощи». Там про-
давали черешню. Сегодня продавец положила бы че-
решню в контейнер, а тогда с упаковкой была просто 
беда. Руками развела — заворачивать не во что. Тогда 
Манаенков снял шляпу, велел высыпать в неё че-
решню, принёс в свой кабинет, вызвал начальни-
ка областного отдела торговли, поставил перед 
ним шляпу и сказал, что тот больше не работает.

Просто добавь воды
«Л-ПАК» не только производит упаковку, но 

и перерабатывает в год по 300 тысяч тонн бумаж-
ных отходов. Главное сырьё предприятия — ма-
кулатура. Основная масса — та же использованная 
упаковка.

В цехе по изготовлению лотков для яиц, в размоль-
но-подготовительном отделении, огромными штабе-
лями лежат кипы отходов полиграфического и бумаж-
ного производства.

Здесь работает всего два человека — оператор  
и водитель погрузчика. Макулатуру просто заливают 
водой, она раскисает, попадает в агрегат, похожий на 
стиральную машинку вариаторного типа, то есть та-

ЗАМКНУТЫЙ ЦИКЛ
Журналистам показали новое экологичное производство «Л-ПАК». 

Там из макулатуры делают упаковку для куриных яиц
кую, какими пользовались до современных барабанных 
автоматов. Этот агрегат здесь называют гидроразбива-
телем. В нём макулатура распадается на волокна, по-
просту говоря, превращается в бумажную кашу, из ко-
торой после очистки и делают лотки для яиц. Их ещё 
называют литой тарой.

— Никакой химии туда не добав-
ляем, — говорит начальник цеха ли-
той тары Сергей Штукель. — Просто 
вода, и всё. Задача — получить бу-
мажную массу. С точки зрения эко-
логии всё идеально.

В магазинах сегодня полно 
лотков, сделанных из пенопласта.  
В принципе, это надёжный мате-
риал. Но, как рассказывает дирек-
тор предприятия Иван Гришин, 
на одном из заводов, где произ-
водили тару из пенополистирола,  
у персонала началась повальная аллергия. Её вызыва-
ют стирол и формальдегид, которые входят в состав 
пенопласта. И теперь многие заводы России перехо-
дят на литьё лотков из безобидной бумажной массы. 

Из макулатуры лотки также производят в Челябинске 
(«ПК ЦУП») и Московской области («МИГАН-ПАК»).  
В Липецкой области, кроме «Л-ПАК», тару для яиц ни-
кто не выпускает. Такое производство в регионе появи-
лось впервые. 

Санкции не страшны
В цехе стоит китайское обору-

дование, так что санкции заводу не 
страшны. Первая машина прессует 
из бумажной каши совсем не та-
кие красивые или, лучше сказать, 
не такие аккуратные лотки, как на 
магазинных полках и в наших холо-
дильниках.

— Да, пока они неказистые, — 
объясняет Штукель, — но даль-
ше мы отправляем их на горячий 
пресс, и после него лотки выглядят 

по-другому, какими мы привыкли их видеть.
Лотки, которые прошли через горячий пресс, па-

рень в униформе компании складывает на паллеты, 
обматывает пищевой плёнкой, и их перемещают, если 

1 700  
липчан  

работают на липецкой 
площадке «Л-ПАК»

НИКАКОЙ ХИМИИ 
ТУДА НЕ ДОБАВЛЯЕМ. 

ПРОСТО ВОДА. С ТОЧКИ 
ЗРЕНИЯ ЭКОЛОГИИ  

ВСЁ ИДЕАЛЬНО
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так можно сказать, в типографию, где на 
лотки нанесут логотипы или этикетки 
заказчика. 

Проектная мощность цеха — 12 млн 
лотков в месяц. Сейчас мощности за-
гружены на 80%. Тара, которую здесь 
делают, идёт на 20 птицефабрик в ЦФО, 
Поволжье, на юг России и Урал.

Сельскохозяйственный рост
Директора предприятия расспраши-

вают о положении дел на рынке упаковки 
для яиц. В том смысле, если «Л-ПАК» на 
него зашёл, значит, кого-то потеснил.

— Нет, — поясняет Гришин, — мы ни-
кого не потеснили. — В России производ-
ство куриного яйца растёт, и упаковки 
нужно всё больше и больше.

Это действительно так. По данным Рос- 
птицесоюза, в 2024 году произвели 46,4 
млрд штук яиц, по прогнозам на 2025 
год, объём увеличится до 47,8 млрд штук, 
а к 2030 году — до 54 млрд. Так что тары 
нужно много. Это касается не только упа-
ковки для куриных яиц, но и тары из гоф-
рокартона.

«Сельское хозяйство поддерживается, 
поэтому и спрос на коробки для продук-
тов не падает, — говорил в одном из сво-
их интервью генеральный директор 
«Л-ПАК» Пётр Каранчук. — По 
крайней мере, даже в кризис не 
упал».

Счастливый случай
Компания «Л-ПАК»  

в Липецке появилась в ка-
ком-то смысле случайно. 
Как рассказал специализи-
рованному сетевому изданию 
Corruga expert один из основа-
телей «Л-ПАК» Пётр Каранчук, 
у них с партнёром был небольшой 
заводик в Мурманске, который выпускал 
гофрокартон. Партнёр этот был родом 
из Липецка и хотел вернуться на роди-
ну, чтобы построить в городе такое же 
предприятие. Каранчук признаётся, что 
сначала отнёсся к этой идее скептически. 
Но всё же они приехали в Липецк, и с тех 
пор на Ковалёва, 125а, работает компания 
«Л-ПАК», которая раньше называлась 
ООО «Липецкая бумажная компания».

Прошло почти четверть века. Каран-
чук, судя по всему, не пожалел, что согла-
сился с предложением своего партнёра  

и занялся картонным бизне-
сом в Липецке. «Липецк, — по-

делился он с одним федеральным из-
данием, — по сравнению с Мурманском 
— другой мир. Липецк — центр России, 
это другие рынки сбыта и другие возмож-
ности».

Каширский проект 
На российском рынке гофрокартона 

работает по меньшей мере шесть круп-
ных компаний с объёмами производства 
больше 380 млн кв. м картона в год. Ли-
пецкая «Л-ПАК», по данным, опублико-

ванным на портале lesonline, в рейтинге 
по состоянию на 2022 год стоит на треть-
ем месте. Она производит примерно по 
50 млн кв. м гофрокартона в месяц и при-
мерно 550 млн в год. 

Ежегодно прирост изготовляемой 
продукции на заводе составляет 10–15%. 
В ближайшее время компания должна 
увеличить производство в два раза. Она 
строит новый завод в 100 км от Москвы 
в ОЭЗ «Кашира». Там планируют выпу-
скать четырёхклапанные коробки, изде-
лия сложной высечки и крупногабарит-
ную тару, рассчитывая увеличить свои 

мощности до 100 млн кв. м картона в ме-
сяц, то есть в «Кашире» появится завод 
такой же мощности, как и в Липецке. Это 
позволит «Л-ПАК» стать самым крупным 
производителем в отрасли, если, конечно, 
другие производители тоже не запустят 
новые мощности. В каширский проект 
компания вкладывает 19 млрд рублей.

Первая его очередь должна вступить  
в строй в первом квартале этого года. 
Полностью завершить проект планируют 
в 2027-м. 

Строительство нового завода под Мо-
сквой связано с тем, что картонные короб-
ки — груз лёгкий, но объёмный, поэтому 
возить его на большие расстояния нерента-
бельно. Логистика будет дороже коробки. 

Рекорды «Л-ПАК»
Хоть Каранчук всегда скромнича-

ет, когда говорит о своей компании, 
«Л-ПАК» постоянно удивляет всех ре-
кордами. Например, она первой в России 
использовала самый скоростной в мире 
шведский мидлайн Emba 2450 Ultima  
и на следующий год установила миро-
вой рекорд — сделала 223 000 коробок из 
гофрокартона за 12 часов. Мидлайн — это 
линия для производства четырёхклапан-
ных коробок из гофрокартона. В минуту 
она способна делать 500 коробов любого 
размера. На этой же машине год спустя 
установили рекорд в России и Европе, пе-
реналадив её меньше чем за две минуты.

Главная заслуга компании, конечно, 
совсем не в том, что она ставит мировые 
рекорды. Главное, она кормит 1 700 че-
ловек в Липецке, а в ОЭЗ «Кашира» от-
кроет ещё 1 300 рабочих мест. На вопрос  
о зарплатах Гришин отвечает, что рабо-
чим платят хорошие деньги.

— Зарплата — это фактор номер один 
для привлечения рабочей силы, — уверен 
директор бумажного производства. —  
И мы держим зарплату чуть выше рыноч-
ной по региону. А по некоторым специ-
альностям намного выше рыночной.

Может, именно поэтому в цехах 
«Л-ПАК» много молодёжи, выпускников 
колледжей и вузов.

— Нам нужны работники на сами ли-
нии и те, кто эти линии обслуживает, — 
говорит Иван Гришин. — Производство 
постоянно растёт, мы начинаем делать 
что-то новое, и нам необходимы люди  
с техническим инженерным образованием.

_________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин

 ПОД ЗНАКОМ НАЦПРОЕКТА

С 2025 года в России начинается реализация национального 
проекта «Экологическое благополучие», который приходит на 
смену нацпроекту «Экология». Мероприятия по реализации 
проекта запланированы до 31 декабря 2030 года. 

Цель нацпроекта — сохранение и восстановление 
окружающей среды.

Он включает шесть федеральных проектов:

1. «Генеральная уборка». Направлен на ликвидацию не менее 
50 опасных объектов, которые наносят вред окружающей 
среде. 

2. «Экономика замкнутого цикла». Предполагает сортировку 
100% образуемых твёрдых коммунальных отходов, 
захоронение более 50% таких отходов, вовлечение во 
вторичный оборот не менее 25% отходов производства  
и потребления. 

3. «Вода России». Цель — снижение к 2036 году в два раза 
объёма неочищенных сточных вод, сбрасываемых  
в основные водные объекты. 

4. «Чистый воздух». Направлен на снижение выбросов  
в атмосферу в городах, загрязнения в которых связаны  
с использованием угольного топлива. 

5. «Сохранение лесов». Основная цель — сохранение  
и восстановление лесов, лесопарковых зон. 

6. «Сохранение биоразнообразия и развитие 
экологического туризма». В фокусе внимания — защита 
фауны и развитие инфраструктуры для экологического 
туризма, включая экотропы и смотровые площадки. 

Текст сгенерирован ИИ 

12  
млн упаковок 
 для яиц в месяц 

производит 
 «Л-ПАК»

20  
птицефабрик  
России покупают  

упаковку у «Л-ПАК»
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Промониторил ход работ по обновлению 
лыжероллерной трассы на участке Каменного 
лога в 19-м микрорайоне.

Данная территория предназначена для занятий 
активными видами спорта под открытым небом. 
В зимнее время здесь будут тренироваться 
лыжники, а летом — любители роликов, 
лыжероллеры и велосипедисты.

Работы идут интенсивно. Проектировщики  
и подрядчики обещают совместить природный 
ландшафт и участки для тренировок 
спортсменов и новичков.

Считаю, что эта территория станет любимым 
местом для многих жителей не только 19-го 
микрорайона, но и всего Липецка.

Дмитрий Гладышев,  
округ № 28

Спасибо, уважаемые жители, что пришли на 
встречу и активно включились в обсуждение 
будущего нашего округа. Это очень важно 
— только вместе мы сможем сделать жизнь 
здесь комфортнее и уютнее. 

С жителями улиц Стаханова и Водопьянова 
определили ключевые направления 
дальнейшего благоустройства: ремонт дворов 
и проездов, освещение и новые детские 
площадки. В этом году губернатор выделил 
дополнительные 5 млн рублей на каждый 
округ, и мы направим эти средства на то, что 
для вас важнее всего. Ещё раз спасибо за 
вашу активность и неравнодушие! Вместе мы 
не просто обсуждаем проблемы, а составляем 
конкретный план действий на этот год. 

На стратегической сессии также договорились 
с родителями школы № 68, что возле 
учебного заведения высадим сирень. 
Саженцы нам предоставит благотворительный 
фонд «Милосердие» — это будет наш общий 
вклад в озеленение района.

Евгения Фрай, 
спикер горсовета

Побывал на потрясающей постановке  
в липецкой гимназии № 1 «Девочки  
с Васильевского острова», посвящённой 
детям блокадного Ленинграда. 

Девочки на сцене — ровесницы тех, кто 
пережил те страшные дни. Их игра была 
настолько искренней и пронзительной, 
что невозможно остаться равнодушным. 
Каждый взгляд, каждое слово будто живое 
напоминание о мужестве маленьких 
ленинградцев, их мечтах, потерях и надеждах. 

Спасибо юным актрисам и всем, кто 
причастен к этой постановке. Вы не просто 
рассказали историю — вы заставили нас 
почувствовать её. Помнить — значит жить.

Игорь Подзоров, 
округ № 18

Состоялась встреча президента Российской 
Федерации Владимира Путина с членами 
Общероссийской общественной организации 
«Деловая Россия». Мероприятие прошло  
в формате видеоконференции и объединило 
участников XX съезда данной организации.

Липецкое отделение «Деловой России» 
совместно с заместителем губернатора 
Липецкой области приняло участие  
в этом важном диалоге. Интересно было 
послушать об инициативах, направленных на 
развитие промышленности, цифровизации 
и на укрепление предпринимательства. 
Липецкая область как один из промышленных 
лидеров России готова вносить свой вклад  
в реализацию этих задач. Наши предприятия 
активно модернизируются, внедряют новые 
решения и ориентируются на устойчивое 
развитие. 

Станислав Каменецкий, 
округ № 32

С огромным удовольствием поддержал 
публикацию второго выпуска уникального 
социального проекта «Живая нить», который 
был задуман Артёмом Поляковым, учеником 
8 «А» класса, и активистами первичного 
отделения «Первые 69». Цель проекта не 
только сохранение памяти о наших героях — 
участниках Великой Отечественной войны, 
но и вдохновение молодого поколения на 
творчество и самовыражение.

В буклетах собраны трогательные истории 
и поэтические произведения, созданные 
талантливыми учащимися всех школ города 
Липецка. Каждый автор делится своими 
размышлениями и переживаниями, рассказывая 
о героях. Эти истории пропитаны уважением, 
гордостью и благодарностью к тем, кто отдал 
свои жизни ради будущих поколений.

В проекте ребята стремились создать 
пространство для обмена опытом и идеями 
среди школьников, а также обратили внимание 
на важность сохранения исторической памяти.

Михаил Русаков, 
округ № 9

ГОРСОВЕТ

На заседании комиссии по ЖКХ, 
градостроительству и землепользованию 
Липецкого горсовета и. о. главы департамента 
ЖКХ мэрии Алексей Жидков сообщил 
важную новость: 23 марта Минобороны РФ 
передало городу почти всю коммунальную 
инфраструктуру Военного городка. Военные 
оставили за собой только уличное освещение. 

Теперь администрация Липецка оформляет 
право собственности на инженерные сети. Уже 
поданы заявки на регистрацию водопровода 
(4,3 км) и канализации (5,4 км). После этого 
сети передадут в концессию компании 
«РВК-Липецк». Газовые сети (81 метр) будут 
переданы АО «Газпром газораспределение 
Липецк». Шесть бесхозяйных тепловых сетей 
поставлены на кадастровый учёт — через 
три месяца город обратится в суд для их 
оформления в муниципальную собственность, 
а затем передаст «РИР Энерго — Липецкая 
генерация» (преемнице «Квадры»). 

Депутат Андрей Захаров, который с 2022 
года добивался передачи этих сетей городу, 
наконец может вздохнуть с облегчением. 

— Есть чувство удовлетворения от того, 
что налажено взаимодействие между 
администрацией города, публичной властью 
и ресурсоснабжающими организациями, 
которые приняли инфраструктуру Военного 
городка, — отметил Андрей Захаров.

Липецкий городской  
Совет депутатов



20 мая 2025 года № 19 (543) 9

поэтому сложно настроить подачу 
тепла, — пояснил Алексей Пшенич-
ников. — 15 микрорайон — показатель 
общегородской проблемы настройки 
гидравлического режима. Для её реше-
ния нужно существенно сократить цир-
куляционный расход теплоносителя  
в подключённых микрорайонах города. 
А у нас ни одна котельная не работает 
в идеальном режиме, везде перерасход 
теплоносителя. На некоторых он состав-
ляет не 18%, а 118%. Одна ресурсоснаб-
жающая организация решить проблему 
не сможет, это надо делать совместно  
с муниципалитетом, потребителями те-
пловой энергии и ресурсоснабжающи-
ми организациями. 

Без дополнительных 
обязательств

При этом представитель «РИР Энер-
го — Липецкая генерация» возмутился 
тем, что мэрия уже не первый год пы-
тается обязать организацию подписать 
дополнительное соглашение с управля-

О топительный сезон 2024–2025 
прошёл в городе штатно. Ка-
ких-то серьёзных ЧП на комму-

нальных сетях зафиксировано не было. 
Хотя обойтись совсем без аварийных си-
туаций не удалось. 

Двукратные испытания
Так, по данным департамента ЖКХ, 

7 и 10 января из-за порыва на теплома-
гистрали без горячей воды и отопления 
остались жители нескольких домов на 
улицах Индустриальной и Авиационной. 
В конце февраля из-за аварии на сетях 
водоснабжения в районе дома № 5 на 
улице Хренникова почти на сутки «пере-
сохли» краны холодной воды для более 
чем десяти тысяч жителей микрорайона 
Елецкого. В марте часть микрорайона Ев-
ропейского погрузилась во тьму почти на 
12 часов. А в центральной части города на 
улицах Гагарина, Желябова, Плеханова, 
Угловой, Липовской и 8 Марта электри-
чества не было 16 часов.

Если к энергетикам, газовщикам  
и представителям «РВК-Липецк» у де-
путатов вопросов не было, то по работе 
«РИР Энерго — Липецкая генерация» 
(ранее «Квадра». — Прим. ред.) их оказа-
лось предостаточно. Особенно после слов 
и. о. председателя департамента ЖКХ 
Алексея Жидкова о том, что, учитывая 
состояние тепловых сетей в городе и ре-
альные сроки устранения порывов, для 
повышения надёжности теплоснабжения 
в отопительном сезоне 2025–2026 годов 
принято решение о проведении двукрат-
ных гидравлических испытаний. При их 
проведении выявляются и устраняются 
дефекты технического состояния трубо-
провода. В настоящее время выявлено 
42 порыва, устранено 29. 

Работы  
по графику

— Все ли участ-
ки сети проходят 
г и д р а в л и ч е с к и е 
испытания? — по-
интересовался пер-
вый вице-спикер 
горсовета Борис По-
наморёв. — Учиты-
вая, что количество 
порывов всё-таки 
большое, успеваете 
ли дойти до самых 
отдалённых участков?

Главный инженер филиала «РИР 
Энерго — Липецкая генерация» Алек-
сей Пшеничников заявил: «Вариант, 
что какие-то сети останутся без подъ-
ёма давления, без проведения испыта-
ний, даже не рассматривается». Ведь 
проблемы из года в год не меняются: 
износ сетей, необходимость ремонтов, 
которые приводят к отключению по-
требителей, обеспечение необходимых 
параметров на вводе в дома.

— Именно поэтому, несмотря на сни-
жение температуры, мы не можем сей-

ГОТОВЬ ТЕПЛОСЕТЬ ЛЕТОМ
Параметры теплоносителя на вводе в дома должны быть  

прописаны в договоре, уверены в департаменте ЖКХ

ГОРСОВЕТ

ЕСЛИ ПАРАМЕТРЫ 
ЗАФИКСИРОВАТЬ  

В ДОГОВОРЕ, ТО БУДЕТ 
СРАЗУ ВИДНО, КТО 

ВИНОВАТ

час откатиться назад и включить в ра-
боту систему отопления жилых домов, 
— пояснил представитель теплоснаб-
жающей организации. — У нас всё лето 
расписано по графику, одно испытание 
идёт за другим в два этапа. Этого тре-
буют правила. Мы обязаны после про-
ведения ремонтов ещё раз поднять дав-
ление и проверить на прочность сети, 
которые уже отремонтировали.

Вопрос со звёздочкой
Тогда Борис Понаморёв задал вопрос 

о планах инвестиционной программы  
и ремонтах на этот год. Он напомнил, 
что в прошлом году «Квадра» вложила 

в сети теплоснаб-
жения около мил-
лиарда рублей.

Назвать точные 
цифры финансо-
вых вложений в ре-
монт и реконструк-
цию теплосетей 
Алексей Пшенич-
ников не смог. Но 
заверил, что «объ-
ёмы работ, которые 
з а п л а н и р о в а н ы  
в этом году, немно-
гим отличаются от 

тех, которые выполняли в прошлом»: 
— Поработаем в этом году в каждом 

районе города Липецка. Это точно. 
Ещё один вопрос касался отопления 

домов в 15-м микрорайоне, где ежегод-
но возникает больше всего трудностей 
с настройкой необходимых параметров. 

— Из года в год эту проблему реша-
ем. Она действительно непростая. У нас 
есть возможность подключения микро-
района как от Юго-западной котельной, 
так и от Северо-западной. Но в любом 
случае этот квартал города наиболее 
удалён от источника теплоснабжения, 

ющими компаниями и зафиксировать  
в нём параметры теплоносителя на вво-
де в дом.

— У нас работа должна заключать-
ся в обеспечении возможности регу-
лирования объёма теплоносителя, ко-
торый поступает в каждую квартиру, 
каждому потребителю, а не в том, что-
бы заключать какие-то допсоглашения  
и фиксировать какие-то параметры, — 
достаточно резко высказался Алексей 
Пшеничников. — Ресурсоснабжающую 
организацию проверяют органы мест-
ного самоуправления, Ростехнадзор.  
А кто проверяет правильность техни-
ческой эксплуатации системы отопле-
ния и теплового пункта потребителя?  
Никто. 

Разграничить зоны 
ответственности

— Это «перетыкивание» идёт уже 
не первый год. Управляющая компа-
ния на ресурсоснабжающую, ресурсо-
снабжающая на управляющую. Каж-
дый пытается доказать свою правоту  
в том, что он не виноват. А жители в это 
время мёрзнут, — сказала вице-спикер 
Светлана Бессонова. — Если параметры 
зафиксировать в договоре, то сразу бу-
дет видно, кто виноват. Если на вводе 
есть соответствующие показатели, зна-
чит, проблема внутри дома, и её решает 
управляющая компания. Если их нет, то 
проблема в теплосетевой организации.

Пример успешной реализации таких 
дополнительных соглашений привёл 
заместитель руководителя областной 
Госжилинспекции.

— Параметры на вводе нужны для 
разграничения зоны ответственности. 
В Московской области во всех муни-
ципалитетах установлены параметры 
теплоносителя на вводе в дом. И лиш-
них вопросов там не возникает. Почему 
в одном муниципалитете это можно,  
а в другом ресурсоснабжающая органи-
зация говорит, что нельзя? — высказал 
своё мнение Сергей Музалевских. —  
У нас по горячему водоснабжению есть 
чёткое разделение, что на вводе в дом 
должно быть 60 градусов. И когда на 
вводе 60 градусов нет, мы привлекаем 
к ответственности ресурсоснабжающую 
организацию. Если на вводе в дом пока-
затели в норме, а падают по «дороге» 
в квартиру потребителя — это проблема 
управляющей организации.

Готовность города к новому ото-
пительному сезону департамент ЖКХ 
будет проверять совместно с Ростех-
надзором, Госжилинспекцией, ми-
нистерством энергетики и тарифов,  
с представителями ресурсоснабжающих 
организаций. Особое внимание прове-
ряющие уделят промывке внутридомо-
вых систем теплоснабжения. 

_______________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

 Объём работ по ремонту теплосетей в этом году будет сопоставим с прошлогодним.  
 В 2024 году «Квадра»  направила на эти цели около 1 млрд рублей 
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КЛУБ ГОРОДСКОГО ЖИТЕЛЯ
БЛАГО УСТРОИМ

СТРАТЕГИЯ РАБОТЫ

Газета «Первый номер» продолжает специаль-
ный проект «Клуб городского жителя». Сегодня 
в рубрике депутат городского Совета по изби-

рательному округу № 16 Вера Урываева. Ей удалось 
добиться реконструкции дороги с обустройством 
тротуаров и парковочных мест на улице Депутат-
ской, которая нуждалась в ремонте более 20 лет.  
А улицу Верхнюю в частном секторе подключили  
к центральной канализации.

Урываева Вера Ивановна родилась  
6 октября 1966 года в селе Талицкий Чамлык 
Добринского района Липецкой области  
в многодетной семье. В 1985 году окончила 
Липецкое медицинское училище по 
специальности «операционная медсестра». 
По распределению начала трудовую 
деятельность в травматологическом 
отделении медсанчасти треста 
«Липецкстрой». С 1996 года занимается 
предпринимательской деятельностью.  
С 2002 по 2008 год была директором ООО 
«Эталон». В настоящее время является 
индивидуальным предпринимателем. Имеет 
двоих детей. 

Состоит членом наблюдательного совета 
школы № 17, член «Опоры России», 
председатель ЛООО «Союз женщин 
Липецкой области» и ЛРО ООГО «Союз 
женщин России», член Общественного 
совета при министерстве социальной 
политики Липецкой области, член 
общественного совета при министерстве 
экономического развития Липецкой 
области, член координационного совета 
по демографической политике Липецкой 
области, член общественного совета при 
управлении делами правительства Липецкой 
области, член правления общественной 
организации «Деловая Россия».

Такими показателями может похвастаться 
далеко не каждый округ. С 2020 по 2024 
год отремонтировано дорожное покрытие 
более чем на 10 улицах, благоустроены 
парковочные зоны, пешеходные дорожки, для 
безопасности жителей установлено свыше 
200 камер видеонаблюдения.  За последние 
годы комплексно благоустроены пять дворов, 
ещё 20 — точечно. Теперь они стали точками 
притяжения, где любят проводить время 
детвора и их родители, бабушки и дедушки. 
Здесь устраивают праздники, с концертами 
и народными гуляньями. Одно из последних 
событий — праздничный концерт к 80-летию 
Победы, где выступила вокальная группа 
театра танца «Казаки России». Жители 
традиционно отмечают Масленицу, День 
семьи, любви и верности, День защиты детей.

— Стратегия нашей работы — объединить 
людей в каждом дворе для благоустройства 
общей территории. В каждом доме найти 
хозяина, который был бы организующим 
началом, — говорит Вера Урываева. — Мой 
округ стал для меня родным, а его жители — 
близкими. Встреча на площадке или во дворе 
— это не просто рабочий момент, а разговор 
с людьми о действительно важных вопросах. 
Мы запустили новый формат общения, встреч 
с жителями — стратегические сессии. Это 
не отчёт о проделанном, это живой диалог: 
вместе обсуждаем, что уже сделано, что 
требует внимания и какие задачи ставим на 
2025 год и дальше.

В планах на этот год ремонт внутридворовых 
проездов у домов № 1 и 3 на улице 
Индустриальной, около дома № 55б на 
Депутатской. Особое внимание уделено 
безопасности пешеходов. Так, тротуары 
появятся на улице Верхней от дома № 63 до 
85-го, на Индустриальной от 41-го до 47-го, 
у дома № 88 на проспекте Победы. Округ 
не будет комфортным без благоустроенных 
дворов. В этом году работы по комплексному 
преображению по программе «Мой 
двор» запланированы у дома № 13 на 
улице Механизаторов. В порядок приведут 
пешеходную зону за домом № 51/2 на 
проспекте Победы.

ЕСТЬ МНЕНИЕ 

Игорь Рыбаков, житель дома № 61 на улице 
Депутатской:

— Вера Ивановна работает. С её приходом 
наш округ начал преображаться. Конечно, 
инициатива в первую очередь должна идти от 
самих жителей, но, если не получается что-то 
реализовать своими силами, подключаем 
депутата. Она организует встречи с 
председателями различных департаментов, 
мы вместе решаем вопросы  
в разных сферах. Помогла нам сделать во 
дворе детскую площадку. 

Если нужно устроить праздник, Вера 
Ивановна всегда договорится с творческими 
коллективами, решит вопрос с подарками 
и поможет с другими организационными 
вопросами. 14 мая мы вместе со школой-
интернатом для слепых и слабовидящих детей 
провели большой праздник. До неё у нас  
не было праздничных мероприятий во 
дворах. Депутата в округе знают все, что не 
скажешь о предыдущем, которого никто 
практически не видел. 

С ОСОБОЙ ЗАБОТОЙ

Она как женщина, как мама всегда старается 
поддержать наших ребят на передовой. Так, 
в начале апреля как председатель Липецкого 
регионального отделения Общероссийской 
общественно-государственной организации «Союз 
женщин России» Вера Урываева в рамках акции 
«Своих не бросаем» организовала сбор помощи 
бойцам липецких именных дивизионов. Тогда наши 
военнослужащие получили более 160 коробок 
с продуктами. А бойцы 36-й мотострелковой 
бригады — детектор дронов, что особенно важно 
для безопасности на передовой. Вера Урываева 
не оставляет без внимания и силовые ведомства, 
обеспечивающие безопасность города. 

Она не может пройти мимо чужой беды и всегда 
готова протянуть руку помощи. И здесь не  

имеет значения — это жители её округа или 
нет. Вера Ивановна помогает и вынужденным 
переселенцам, и погорельцам, всем тем, кто 
оказался в трудной жизненной ситуации. 
Особое внимание — ветеранам. В этом году  
в рамках празднования 80-летия Победы Вера 
Ивановна лично поздравляла с Днём Победы не 
только тех, кто живёт в её округе, но и ветеранов 
других районов области. 

— Такие мероприятия напоминают о важности 
живой памяти, о том, что герои живут среди 
нас, и благодарность за мирное небо не просто 
слова, а реальное участие, внимание и уважение, 
— рассказала Вера Урываева. — Мы приходим 
поздравить ветеранов и стараемся выразить нашу 
признательность, внимание и любовь. 

Позвонить депутату вы можете по телефону:  
71-74-04. Записаться на приём:  
22-70-80. Отправить обращение: 
gorsovet@sovetskaya22.ru.  
Кроме этого, связаться с Верой 
Урываевой можно в соцсети 
«ВКонтакте». 

ВСЕГДА НА СВЯЗИ

Текст: Марина Костюк
 Фото из архива героя

ФАКТЫ БИОГРАФИИ
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством
• 23-91-43 • 23-91-44 •
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Таисия Пальчикова, 
победитель в номинации  
«О тех, кто выбрал Родину 
защищать» 
Таисия Сергеевна работает учителем 
русского языка и литературы школы № 12 
Ельца. В 2023 году школе присвоили имя 
Героя России Владислава Дорохина. 

Владислав погиб 21 июня 2022 года в Донецкой области. 
Морской пехотинец прикрывал отход раненых товарищей. 
Когда его окружили, взорвал гранатой себя и противника. 
Награждён Звездой Героя посмертно. Таисия Сергеевна была 
учителем Владислава и сделала о нём фильм. 
— Память о таких людях, как мой ученик Владислав Дорохин, 
должна оставаться в веках и служить примером для 
подрастающего поколения, — говорит Таисия Сергеевна. 
— Мне трудно было делать фильм о своём ученике. Но это 
мой долг. Владислав и вся его семья — пример служения 
Родине. У него воевали два дедушки. Отец — майор запаса. 
Семья Владислава сейчас живёт в Симферополе, но мы 
поддерживаем с ними тесную связь. У нас в школе создан 
музей Владислава Александровича Дорохина. И в год 80-летия 
Победы хотелось бы, чтобы о его подвиге знало как можно 
больше людей. Современная молодёжь достойно хранит 
память о подвигах своих дедов и прадедов и сама продолжает 
их подвиги. 

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ 

По праву памяти
В рамках всероссийской акции «Катюша» 4 мая  
в Липецке наградили победителей регионального 
этапа творческого конкурса «По праву памяти», 
который проводил «Бессмертный полк России» 
в честь Года защитника Отечества. Конкурс 
проходил в поддержку бойцов СВО, поэтому 
многие работы были посвящены именно им.

Всего в конкурсе участвовало более 15 тысяч 
человек со всей России. От Липецкой области 
подали 41 заявку. Четверо участников стали 
победителями регионального этапа.

Милослава Лапина, 
победитель в номинации  
«Поэзия о СВОих» 
Милослава учится в 6-м классе кадетской 
школы имени майора милиции  
А.П. Коврижных. Пишет стихи  
с пятого класса. Уже постоянный автор 
«Литературного автографа». В её арсенале 

много стихов на военную тематику. Говорит, что эта тема 
интересует её давно, именно поэтому девочка и стала курсантом 
кадетской школы. 
— Свою работу я посвятила Алёше Павличенко, — поделилась  
с «ПН» Милослава. — Он провожал бойцов в зону СВО. Случайно 
увидела статью о нём и сразу поняла, что могу про это написать. 
Душа захотела рассказать про мальчика. 
Помогала Милославе педагог дополнительного образования ДДТ 
«Октябрьский» Анастасия Романовна Розенберг. 

Привет, Алёша!
Я не фанатка Бузовой и блогеров,
Пугают меня выкрутасы квадроберов,
И к выскочкам разным взгляд мой критичен,
Но мальчик один очень мне симпатичен.

Юный герой из российских газет —
Он новостей покорил интернет,
Сразу известен стал на весь мир
Как символ России! Он мой кумир.

 Белгородчины маленький житель,
 Для русских солдат как ангел-хранитель,
 Честь отдавая у виска ладонью,
 На СВО провожал он колонны.

 Хоть, конечно, не Татьяна Ларина,
 Но всё же решила обратиться к парню я.
 И пусть волнуюсь — дрожь по коже —
 Пишу письмо Павличенко Алёше.

 Мы не знакомы, Алёша, привет!
 Недавно на почте купила конверт,
 Чтоб смогла с тобой познакомиться
 Простая липецкая школьница.

 Итак, мне двенадцать, зовут Милослава,
 Фоткой моею украшена «ава».
 «ВКонтакте» откроешь, увидишь меня,
 Если найдёшь, добавляйся в друзья.

 Я ученица кадетского класса,
 Но увлечений других тоже масса.
 С детства хожу в кружки интересные
 И посещаю школу воскресную.

Дружная очень наша семья, 
Старший брат Игорь — защита моя,
Есть сестрёнки — Василиса и Евангелина,
А я золотая у них середина.

Мы очень радушные и хлебосольные,
Любим сразиться в игры настольные,
И единодушно, без лишних споров,
Вместе вступили в ряды волонтёров.

Там сети плетём и делаем свечи,
Чтоб на Донбассе светлее стал вечер.
А гуманитарку и медикаменты
Солдатам потом отправляем «за ленту».
 
Ты приезжай, и увидишь всё сам,
Пройдёмся с тобой по разным местам,
Посмотришь пейзаж с заводскою трубою,
Узнаешь липчан с очень доброй душою.

А там, где протекает могучий Дон,
Достраиваем мы семейный наш дом.
Такая красота по сторонам!
Добро пожаловать, Алёша, к нам!

Кудыкина гора, коль едешь мимо,
Там Змей Горыныч в клубах дыма.
Его так любит детвора,
Нам с ним увидеться пора.

А ты, Алёша, где сейчас?
В какой сегодня ходишь класс?
О чём мечтаешь? Занят чем?
И носишь ли танкиста шлем?
 

Ходишь в кружки? Имеешь ли хобби?
Чего-то боишься? Нету ли фобий?
Блюда твои какие любимые?
А есть ли мечты осуществимые?

Получишь ты письмо или нет,
Я с нетерпением буду ждать ответ,
Надеяться имею право… 
До свидания… Милослава.
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ВКЛАДКА «ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ» (16+)
РЕДАКТОР: КРАСИЛОВА Е.В.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР
И ИЛЛЮСТРАТОР: ХИТРОВА Д.М. 

КОРРЕКТОР: МАНАЕНКОВА Е.С. 
E-MAIL: GAZETA1N@YANDEX.RU.

ПО ВОПРОСАМ РАЗМЕЩЕНИЯ ВАШИХ МАТЕРИАЛОВ: 
ТЕЛ. 285-972, GAZETA1N@YANDEX.RU

Владислава Манюгина, 
победитель в номинации  
«О защитниках Родины  
и настоящих героях» 
Владислава учится в 5-м классе школы № 47. 
Она рассказала о своём дяде Александре, 
который уже год воюет в зоне СВО. 

Дядя Саша
Герои нашего времени — это наши солдаты: 
папы, мужья, братья. Все они защищают 
самое дорогое — свою семью, дом, Родину. Это 
обязанность каждого гражданина, любящего 
свою страну. Наши герои и днём и ночью 
охраняют мирный сон, не допуская, чтобы враг 
потревожил его.
Защищать Отечество — дело сильных  
и смелых мужчин. Один из них — мой дядя 
Александр, чей подвиг навсегда останется  
в моём сердце и памяти. Из поколения  
в поколение будет переходить слава о его 
смелом поступке, и потомки будут узнавать  
о нём и гордиться, что в нашем роду есть 
герои, которые обеспечивали безопасность 
не только своей семье, но и всем мирным 
жителям нашей мощной страны.
Аксёнов Александр Валерьевич (1983 г. р.), 
мой дядя, уже на протяжении года вносит 
свой вклад в защиту Родины, изо дня в день 
встречаясь лицом к лицу со злейшим врагом 
всего человечества — с проклятой смертью.
В декабре 2023 года Саша и его группа солдат 
получают важное и очень ответственное 
боевое задание. Они находятся под Синьковкой. 
Нужно обязательно сфотографироваться 
вместе, потому что все понимают, что из 
такого жестокого боя полным составом они не 
вернутся.
Враг близко! На четырёх бронированных 
танках наши солдаты катят к месту боя  
и с разворота дают полный газ. Дроны 
забивают со всех сторон. Второй танк 
подорвался на вражеской мине. Александр сидел 
в третьем танке, но и туда попала граната 
с дрона, танк взорвался, а Саша с ребятами 
успели с него спрыгнуть, но, к сожалению, не 
все... У моего дяди загорелись штаны, но благо 
лежал снег, он их и потушил. Вокруг пули, 
мины. Был трудный бой. Саша лежит на земле 
и на счёт «раз, два, три» встанет и побежит, 
а там, как Бог решит... Саша кричит: 
«Ребята! Встаём, бежим в лес! Никому не 
оглядываться!»
И только вскочил — видит, на его глазах  
в спину лучшему другу, земляку попадает 
граната, и его тело разрывает пополам...
Саша со всех ног бежит до первого дерева, 
осталось метров семьдесят. Был бой за Родину! 
Огонь врага был страшен. Враг вычислил 
Сашу — направил на него пулемётчика. Мимо 
пролетают пули. Но — чёрт его поймёт — 
откуда бьёт.
Наши герои не дремлют! Благодаря тому что 
пулемёт стрелял по Александру, его засекли  
и сняли наши ребята. Что самое интересное, он 
ни разу в Сашу не попал. Бог был рядом!

Но в этом бою Александр всё равно не избежал 
серьёзного ранения. Случилась сильная 
контузия от взрывов, осколки глубоко 
проникли в руку и в без того больную ногу. Он 
вытер пот. Душили гарь и копоть.
Ночь. Лес. Один. На одной ноге четыре 
часа прыгал по лесу, пытаясь найти своих. 
Несколько раз выходил на врага. Бросал в них 
гранаты. Из десяти гранат осталось всего 
четыре. На рассвете понял, что весь лес, по 
которому он ночью блудил, усыпан минами. Но 
и тут Бог спас! Саша родился в рубашке.
Вышел к своим. Весь истекает кровью. Но 
благодаря слаженности боевой команды 
Сашу в срочном порядке отправили в военный 
госпиталь, где впоследствии были сделаны 
тяжёлые операции.
Но бой не ждёт. Александр снова на фронте. 
Победа будет за нами!

За то, что Саша вывел на пулемётчика, чуть 
не заплатив за это ценой собственной жизни, 
его наградили медалью. Но из двадцати пяти 
человек, которые отправились на боевое 
задание, только трое остались в живых.
Все парни, все солдаты — герои, они навсегда 
останутся в наших сердцах. Память о них 
будет жива вечно. Они держали честь за дом, 
за семью, за Родину!
На примере Александра и его товарищей  
я поняла, что историю моей страны делают 
простые люди, такие как наши отцы, дяди, 
братья, мужья!
Я горжусь нашими защитниками и тем, что 
живу в большой и мощной державе — России.
В жизни всегда есть место подвигу. И цена ему 
— жизнь!



№ 19 (543) 20 мая 2025 года14

УФСБ России по Липецкой области выявлен факт 
мошенничества жителя Липецкой области при 
получении выплат в рамках Государственной 
программы развития сельского хозяйства  
и регулирования рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продовольствия. 
В ходе проведения оперативно-розыскных 
мероприятий установлено, что фигурант 
получил грант в форме субсидии на финансовое 
обеспечение затрат по развитию семейной фермы, 
связанной с выращиванием рыбы. 
Вместе с тем предусмотренные условиями гранта 
работы по строительству склада, сооружению 
садков, кормораздатчиков, аэраторов и их 

эксплуатация фактически злоумышленником не 
проводились, в адрес министерства сельского 
хозяйства Липецкой области им предоставлены 
фиктивные документы. Полученный грант 
израсходован на иные цели. В результате действий 
государству причинён ущерб в размере около 5 млн 
рублей. 
Следственным подразделением УФСБ России по 
Липецкой области в отношении жителя Липецкой 
области возбуждено уголовное дело по ч. 4  
ст. 159 УК России «Мошенничество в особо крупном 
размере». Оперативно-розыскные мероприятия  
и следственные действия продолжаются. 
Пресс-служба УФСБ России по Липецкой области

Кличка: Кузя
Возраст: 1,5 года
Здоровье: кастрирован, 
чипирован, обработан от 
паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история:  
очень социальный пёс, 
ему нравится внимание 
со стороны человека. Он 
добрый, умный, легко 
обучается командам. Кузя 
здоров и готов ехать  
в новый дом.

Кличка: Чапа
Возраст: 1 год
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: собака-
компаньон, ласковая 
и покладистая. Она не 
требует много, лишь 
чуть-чуть тепла и заботы. 
Взамен подарит вам 
безграничную любовь  
и преданность.

Кличка: Мурка
Возраст: 2 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
добрая мурчащая кошка. 
Общительная, ласковая, 
умная, протянет лапку 
и попросит взглядом 
почесать за ушком. 
Хорошо ладит с другими 
животными.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы 
о характере животных или 
условиях усыновления можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао: 

8-951-309-06-00.

Кличка: Зая
Возраст: 6 лет
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
тактичная, воспитанная, 
дружелюбная. Хорошо 
ладит с другими 
собаками. Тянется 
к людям, подходит, 
чтобы её почесали. Зая 
контактная, спокойная.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

Более трёх тысяч чернобыльцев региона 
получают ежегодные выплаты от Отделения 
СФР по Липецкой области проактивно. 
Такая возможность появилась с апреля этого 
года. Липчанам больше не нужно ежегодно 
подавать заявления на компенсацию за 
полученный вред здоровью, компенсацию на 
оздоровление и выплату семьям по потере 
кормильца. Региональное Отделение Соцфонда 
ежегодно будет автоматически продлевать 
выплату на дополнительное вознаграждение за 
выслугу лет тем, кто работает на загрязнённых 
территориях. 
Проактивно пособия продлили для 846 
ликвидаторов аварии и пострадавших  
в чернобыльской катастрофе и для 2 260 
работников предприятий, расположенных на 
загрязнённых территориях. 
— Меры соцподдержки жителям региона 
по основаниям, связанным с чернобыльской 
катастрофой, Отделение СФР по Липецкой 
области выплачивает с 2022 года. Ранее 
компенсации и пособия чернобыльцам 
назначали и выплачивали органы социальной 
защиты населения. После передачи выплат 
в фонд их получение для граждан было 
упрощено, — сообщил управляющий 
Отделением СФР по Липецкой области Евгений 
Павлов. 
В этом году на ежегодные выплаты 
ликвидаторам и пострадавшим от радиации 
направлено более 32 млн рублей. 
Оформить социальную поддержку липчане 
могут в клиентских службах Отделения СФР 
по Липецкой области и МФЦ. Оформление 
некоторых мер соцподдержки теперь доступно 
в личном кабинете на портале «Госуслуги». 

ВЫПЛАТЫ ДЛЯ ЧЕРНОБЫЛЬЦЕВ

ОФИЦИАЛЬНО

РЫБОВОД-МОШЕННИК

Четыре липецких предпринимателя стали 
финалистами всероссийской премии «Молодой 
промышленник года» и вошли в список 200 
лучших из 700, подавших заявки.  
В числе руководителей успешных 
производственных предприятий региона 
Максим Александров (МПК «Елец») — 
производство медицинских шприцев 
и инфузионных систем, Денис Ейкилис 
(«Липецктехнолит») — изготовление 
оборудования для металлургии, Олеся 
Загорская («Липецкая кофейная компания») 
— современное производство обжаренного 
кофе, Дмитрий Цыпин («Петэксперт») — выпуск 
высококачественных кормов для животных.  
Финалистов ждёт народное голосование  
и оценка экспертного жюри. Имена 
победителей объявят 8 июля на выставке 
«Иннопром» в Екатеринбурге. Всероссийская 
премия «Молодой промышленник года» 
проводится Клубом молодых промышленников 
при поддержке Минпромторга России для 
предпринимателей до 40 лет с выручкой от 120 
млн рублей до 2 млрд рублей.

ЛУЧШИЕ В БИЗНЕСЕ
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В этом году Бессмертный полк не про-
шёл по улицам Липецка. Но липча-
не смогли 9 Мая пройти по Красной 

площади в одном строю со всей страной, 
пусть и виртуально. Более 2 млн воинов Ве-
ликой Отечественной и тружеников тыла 
стали участниками Всероссийской акции 
«Бессмертный полк онлайн». 

— Бессмертный полк онлайн объеди-
нил россиян и соотечественников из дру-
гих стран. Онлайн-шествие прошло на 
сайте 2025.polkrf.ru, трансляция велась на 
видеоэкранах в общественном транспор-
те и телеканалах по всей стране. Более 50 
млн человек увидели портреты героев на 
уличных медиафасадах и билбордах, — за-
явила на пресс-конференции в МИА «Рос-
сия сегодня» руководитель исполкома 
ООД «Бессмертный полк России» Наталья  
Шадрина.

Пропустить через себя
Работали на горячей линии и проверя-

ли заявки более 3 200 волонтёров со всей 
России. Среди них 30 человек из Липецка 
и Ельца — это активисты регионального 
отделения «Бессмертного полка», студен-
ты Липецкого филиала Финансового уни-
верситета при правительстве РФ, ЛГПУ 
имени Семёнова-Тян-Шанского, ЕГУ име-
ни Бунина и преподаватели-историки 
елецкого вуза. 

На последних легла самая тяжёлая обя-
занность. Они отработали 1 000 заявок, ко-
торые не прошли первичную модерацию  
и вызвали вопросы. Сделать это нужно 
было в короткий срок — 6 и 7 мая.

— Это очень кропотливая работа, тре-
бующая усердия и личной сопричастно-

РОДИНА  
ДАЛА ЗАДАНИЕ

30 липецких волонтёров участвовали  
во Всероссийской акции «Бессмертный полк онлайн»

Колонны Бессмертного полка 
прошли в 57 регионах, акция 
собрала более 7 млн человек.  
В России самым массовым  
в этом году стало шествие в Санкт-
Петербурге, в котором приняли 
участие более 1 100 000 человек. 

За рубежом шествия Бессмертного 
полка состоялись с 1 по 15 мая  
в 120 странах, в этом году впервые 
— в Узбекистане и Туркменистане. 
После шестилетнего перерыва 
акция вновь прошла в Вашингтоне.

ШЕСТВИЕ ПОЛКА

сти, — рассказала к. и. н. доцент кафедры 
истории и историко-культурного наследия 
ЕГУ имени Бунина Ольга Геннадьевна Не-
крылова. — Самое сложное — пропустить 
через себя каждую заявку. Ведь некото-
рые из них не проходили по формальному 
признаку: не было года смерти ветерана 
или предоставляли только групповую фо-
тографию, возможно, у потомков ветерана  
и не осталось других фото. Но встречались 
и трудные случаи, когда нужно было через 
архивные сайты, сайты Минобороны пере-
проверить данные, соотнести информацию 
по фамилии и родам войск. 

Знать историю
Волонтёры-студенты начали работу 

25 апреля. И хотя приём заявок окончил-

ся 6 мая, до позднего вечера 8-го шла на-
пряжённая работа за компьютером.

— Когда нам предложили стать во-
лонтёрами Бессмертного полка онлайн, 
почувствовали, что Родина дала задание. 
Поэтому старались выполнить его на со-
весть, — поделился студент Института 
истории ЛГПУ Сергей Фурсов. — Я исто-
рией увлекаюсь с детства. Хорошо разби-
раюсь в родах войск и форме Красной ар-
мии до 1943 года, когда были петлички, 
и после 1943-го, когда указом Президиу-
ма Верховного Совета СССР и приказом 
наркома обороны СССР Иосифа Сталина 
от 15 января 1943 года в действующей 
армии были введены погоны. Поэтому 
больших трудностей проверка инфор-
мации у меня не вызвала. Нас предупре-

ждали о вбросах, но нужно отдать долж-
ное, все, кто подавал заявки, серьёзно 
отнеслись к акции. 

Сохранить память
Сергей стал одним из самых активных 

волонтёров — ежедневно он обрабатывал 
по 250 заявок. Как рассказывает, сам себе 
поставил такой план. Иногда получалось 
план перевыполнить. 

Его родственники тоже прошли в Бес-
смертном полку онлайн. 

— Я рад, что в этом году смогли прой-
ти и труженики тыла, среди которых 
мои прабабушки: Татьяна Семёновна 
Душина, она под селом Синявка рыла 
окопы, и Софья Климентьевна Корса-
кина, которая пережила оккупацию на 
Советской Украине и видела все её ужа-
сы, — говорит Сергей. — Один мой пра-
дед, Алексей Петрович Душин, служил 
в разведке. Брал языков — немецких 
офицеров, владеющих ценной инфор-
мацией. Освобождал Варшаву, дошёл до 
Берлина. Другой, Василий Николаевич 
Корсакин, был артиллеристом. Освобо-
ждал Кёнигсберг. У деревни Крикинен  
в одиночном бою застрелил 12 немцев. 
Благодаря проекту и сайту «Память на-
рода» узнал о моём прадеде Семёне Пе-
тровиче Клява. Он погиб под Воронежем, 
похоронен в братской могиле.

Быть в одном строю
Для многих такая работа не была но-

вой. Например, студентка Института исто-
рии ЛГПУ Ангелина Михеева занимается 
поисковой работой и является заместите-
лем командира студенческого поискового 
отряда «Молодая гвардия» на базе вуза. 

— Я часто езжу в экспедиции, на раз-
личные слёты, занимаюсь архивами. Для 
меня было важно участвовать в такой 
акции, стать частью большого всероссий-
ского проекта, — сказала Ангелина.

— Я благодарна нашим вузам, их рек-
торам, которые откликнулись на призыв 
Бессмертного полка, — заявила руководи-
тель исполкома регионального отделения 
«Бессмертного полка России» Наталья  
Горяйнова. — Благодарна студентам, кото-
рые вызвались добровольцами и сделали 
очень большую работу. Прекрасно пони-
маю, что до сессии считанные недели, нуж-
но сдавать курсовые и рефераты. Но ребя-
та работали, работали в любую свободную 
минуту, по ночам. И благодаря их само-
отдаче наши ветераны прошли все вместе  
в едином строю по Красной площади. 

_______________________
Текст: Влад Вешняков  

Фото: Сергей Паршин

 Среди самых активных волонтёров — студенты Института истории ЛГПУ.  
 Сергей Фурсов по итогам работы признан одним из лучших модераторов Бессмертного полка онлайн 
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Уже через 10 минут на место прибыл 
спецотряд. Он обезвредил условных тер-
рористов, освободил заложников и зачи-
стил здание. 

Сохранить хладнокровие 
Роли террористов и бойцов спецназа 

исполнили участники оборонно-патрио- 
тического клуба «Допризывник».

— Мы серьёзно готовились к этому 
мероприятию, — рассказывает курсант 
Святослав Крашенинников. — Смотре-
ли тематические фильмы, отрабатывали 
сценарии на полигонах в Липецке. Слож-
но вжиться в психологию террориста, но 
для образовательных целей приходится 
«надевать» и такую роль.

Если бы подоб-
ные учения про-
водились в мои 
школьные годы, 
боюсь, я не смог-
ла бы сохранить 
х л а д н о к р о в и е . 
Выстрелы, кри-
ки захватчиков, 
полное подчине-
ние — атмосфера 
гнетущая, напол-
ненная чувством  
безысходности. 

Даже зная, что это учение, наблюдать 
со стороны оказалось нелегко. Дети, си-
дящие на коленях в холле под давлени-
ем безликих фигур в форме, — зрелище, 
вызывающее слёзы. Потому что за поста-
новкой прячется страшная реальность: 
где-то это было по-настоящему.

Я почувствовала животный страх, 
который возникает, когда начинаешь 
понимать, о чём может думать ребёнок  
в такой момент. Смерть очень близко 

В конце апреля в школах страны прошли антитеррористические учения

УРОК, КОТОРЫЙ  
МОЖЕТ СПАСТИ ЖИЗНЬ

СОЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Я знала, что это сценарий и поста-
новка, но, когда во дворе школы 
№ 33 прогремели первые выстре-

лы, к горлу подкатил ком — от страха  
и злости. Я всегда считала терроризм ми-
ровой язвой, чумой, что отбирает жизни. 

Внимание, школа!  
Закрыть все двери

Согласно сценарию, в 11:00 школьни-
ки возвращались с урока физкультуры, 
когда из-за угла раздалось резкое: «Сто-
ять!». Детей окружили мужчины в фор-
ме без опознавательных знаков и повели 
внутрь здания. Двери школы были за-
перты. Но после угрозы: «Открой, иначе 
убью» — охранник всех впустил.

Вооружённая 
группа объяви-
ла о захвате зда-
ния и взяла под 
контроль первый 
этаж с находящи-
мися там учени-
ками.

Но к тому вре-
мени, когда детей 
завели в вести-
бюль и постави-
ли на колени, все 
классы уже были 
закрыты на ключ. Ученики и учителя 
молча сидели в углах кабинетов под тре-
вожное оповещение: «Внимание, школа! 
Закрыть все двери».

— Когда прозвучал сигнал, — расска-
зывает одиннадцатиклассник Влади-
мир Поляков, — мы находились в акто-
вом зале. Учительница быстро закрыла 
дверь. Через несколько минут кто-то 
снаружи начал дёргать ручку, но попасть 
к нам не смог.

ФСБ СООБЩАЕТ

Шесть человек задержаны 
спецслужбами в ходе профилактических 
рейдов. Они готовили вооружённые 
нападения в том числе на школы, 
сообщили 15 мая в центре 
общественных связей ФСБ России.  
«Задержаны шесть граждан, причастных 
к подготовке вооружённых нападений 
на образовательные учреждения 
в Москве и Тюмени, а также 
насильственных акций в Кемерове, 
Ростове-на-Дону и Йошкар-Оле», — 
говорится в заявлении ведомства. 
Кроме того, пресечена деятельность 

57 администраторов ТГ-каналов, 
распространявших террористическую  
и неонацистскую идеологию. В телефонах 
задержанных нашли переписки  
с украинскими кураторами, которые 
инструктировали их по подготовке 
диверсий, изготовлению и применению 
средств террора. 
В отношении 305 подростков, попавших 
под влияние иностранных кураторов, 
приняты профилактические меры. 
Рейды прошли в 81 регионе совместно 
с сотрудниками МВД, Следственного 
комитета и Росгвардии.

ЗА ПОСТАНОВКОЙ 
ПРЯЧЕТСЯ СТРАШНАЯ 

РЕАЛЬНОСТЬ:  
ГДЕ-ТО ЭТО БЫЛО  
ПО-НАСТОЯЩЕМУ

— до неё одна пуля. Перед глазами про-
носится лицо матери. А на губах — без-
молвная молитва: выжить.

Действовать по инструкции
Не все могут позволить себе реагиро-

вать так эмоционально. Когда замести-

 В школе отрабатывали два сценария: действия на случай атаки БПЛА и при захвате заложников 

 Роли террористов исполнили участники  
 оборонно-патриотического клуба «Допризывник» 

 Антитеррористические учения в школах Липецка проводятся дважды:  
 перед началом и в конце учебного года 

тель директора Юлия Швыдакова услы-
шала сигнал тревоги, она действовала 
строго по инструкции.

— Считаю, что школа сработала 
слаженно, — говорит Юлия Викторов-
на. — Как только прозвучал сигнал, мы 
закрыли двери, зашторили окна, за-
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ДЕЙСТВИЯ ПРИ ВООРУЖЁННОМ НАПАДЕНИИ В ШКОЛЕ

Не паникуйте 
Если вы услышали стрельбу  
и крики, постарайтесь не паниковать. 
От ваших дальнейших действий будет 
зависеть ваша жизнь  
и, возможно, жизнь людей вокруг вас.

Заприте двери 
Если вы находитесь в классе или 
аудитории, заприте дверь на ключ 
изнутри. Если дверь не запирается, 
забаррикадируйте её мебелью. 
Отойдите вглубь комнаты и лягте 
на пол, за парты. Есть шанс, что 
стрелок просто уйдёт, если дверь 
будет заперта. 

Не выпрыгивайте из окон 
Если кабинет находится на 
втором этаже и выше, не нужно 
выпрыгивать из окон. Неудачное 
падение может стоить вам жизни. 
Если кабинет находится на первом 
этаже, попробуйте выбраться через 
окно.

Найдите укрытие 
Спрячьтесь за шкафы, столы или 
парты. Если есть возможность, 
закройтесь в лаборантской 
комнате. Отойдите от окон  
и держитесь как можно ниже  
к полу — так вы будете  
в большей безопасности в случае 
беспорядочного огня.

Отключите телефоны 
Выключите звук на телефоне, 
отключите вибросигнал. Если 
стрелок далеко, вызовите службу 
спасения по единому номеру 112. 
Не стоит снимать происходящее на 
камеру.

Не привлекайте к себе внимания 
Если во время нападения вы 
оказались вне класса (в коридоре 
или холле) один, как можно скорее 
найдите себе укрытие. Ведите себя 
как можно тише, не привлекайте 
к себе внимания и выключите 
мобильный телефон. Не выходите 
из укрытия, пока вас не обнаружит 
служба спасения.

Подчинитесь требованиям 
Если террорист проник в класс, 
то следует подчиняться любым 
его требованиям, не спорить и не 
устраивать словесную перепалку. 
Необходимо вести себя спокойно, 
не делать резких движений  
и стараться не смотреть ему в глаза. 

Нельзя самостоятельно вступать  
с преступником в переговоры  
и тем более постараться разоружить 
нападавшего. Но при этом важно 
запомнить максимум полезной 
информации, которая затем может 
пригодиться следователям. Прежде 
всего это пол захватчика или 
захватчиков, примерный возраст, 
комплекция, говор или акцент, 
имена, оружие, поведение.

Ложитесь 
Во время штурма необходимо лечь 
плашмя на пол и прикрыть голову 
руками. Оставаться  
в таком положении надо до тех 
пор, пока не поступит команда от 
сотрудников правоохранительных 
органов. Ни в коем случае нельзя 
бежать навстречу сотрудникам 
спецслужб или от них. 

Памятка подготовлена  
по материалам МЧС России

баррикадировались и стали ждать от-
мены команды. Конечно, для младших 
школьников это могло быть пугающим 
опытом. А вот старшеклассники вос-
приняли интерактивный формат спо-
койнее.

Но, независимо от возраста и реак-
ции, важно одно: знание правил без- 
опасности в экстренной ситуации мо-
жет однажды спасти жизнь.

— Дети должны понимать, как дей-
ствовать при угрозе, — объясняет Свя-
тослав Крашенинников. — Главное — 
слушать учителя и не привлекать к себе 
внимания. Закрыть двери, зашторить 
окна, выключить свет. Сидеть в углу ка-
бинета, подальше от входа. Если же слу-
чилось так, что вы стали заложником, 
— нельзя паниковать. Нужно собраться, 
выполнять все указания нападавших  
и ждать помощи.

Не повторить
Согласно данным национального 

портала по охране и безопасности «Гард- 
Инфо», в период с 2011 по 2024 год за-
фиксировано 39 случаев нападений  
в учебных заведениях. 

Самые страшные произошли в Кер-
чи в 2018 году, когда студент колледжа 
взорвал самодельную бомбу и расстре-
лял своих сокурсников. Тогда погиб  
21 человек. В Казани в 2021 году бывший 
ученик гимназии пронёс в школу вин-
товку и расстрелял учеников 8-го класса. 
Погибли 9 человек, 22 пострадали. 

В 2022-м бойню в ижевской школе 
№ 88 устроил 34-летний местный жи-
тель, выпускник этого учебного заве-
дения. Погибли 18 человек. В Ижевске 
больших жертв удалось избежать имен-
но из-за грамотного поведения учите-
лей, которые действовали строго по ин-
струкции и заперли кабинеты. 

Проведение таких учений — серьёз-
ный вклад в безопасность наших детей. 
Мы не можем предугадать, как раз-
вернётся ситуация, если беда случится  
в реальности. Но мы можем научить 
детей правильно реагировать и спасти 
себя и других. Это знание, которое од-
нажды окажется решающим.

_______________________
Текст: Настасья Старкова

Фото: Сергей Паршин

СИГНАЛЫ О НАПАДЕНИИ МОГУТ БЫТЬ: ЧТО ДЕЛАТЬ В СЛУЧАЕ НАПАДЕНИЯ:

ЕСЛИ ВЫ ВИДИТЕ СОТРУДНИКОВ  
ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ:

звук 
выстрела

взрывы

крики

вид 
вооружённых 

людей 

держите руки на 
виду, не делайте 
резких движений 

слушайтесь 
сотрудников 

правоохранительных 
органов, выполняйте 

их инструкции

спрячьтесь  
в ближайшем 
помещении  

( лучше всего  
в запирающемся)

если вы в кабинете 
или аудитории, 
заприте двери  

и забаррикадируйтесь 

позвоните по номеру 
112 и сообщите  

о нападении

проинформируйте 
друзей и близких 
о сложившейся 

ситуации через СМС 
или звонок, говорить 

нужно тихо 

 В ходе учений использовали средства имитации стрельбы и взрывов для максимальной реалистичности 

 Учения были организованы  
 совместно с МВД, МЧС и Росгвардией 
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не может вспомнить имени и фамилии им-
ператорского конвойного. Да и по понят-
ным причинам фотографии тоже нет. А вот 
другого своего более близкого предка, Фё-
дора Фёдоровича, я знаю в лицо. В нашем 
архиве хранится его снимок, — говорит 
Сергей Викторович.

В «Миллеровском котле»
Фёдор Фёдорович Попов (1899–1942) от-

дал военному делу всю свою жизнь. В 1919-м, 
в годы Гражданской войны, участвовал  
в подавлении восстания белоказаков  
в местечке Губден (село в Карабудахкент-
ском районе Дагестана. — Прим. ред.). 

Фёдор Фёдорович был 
командиром экспеди-
ционного корпуса 1-й 
конной армии.

Про события тех 
дней газета «Искра» на-
пишет, что Губден дваж-
ды был разрушен дени-
кинцами. 24 сентября 
1919 года белые «полно-
стью сожгли село, убили 
212 губденцев, угнали  
15 тысяч овец и 2 500 
голов крупного рогатого 

скота». Красная армия сумела усмирить бе-
локазаков.

— Отечественную мой дед встретил 
в должности коменданта укрепрайона  
в Каменец-Подольском. Позже стал комен-
дантом Грозного. Летом 1942-го в звании 
полковника был замкомандира дивизии 
и командира 531-й стрелковой дивизии,  
а также 164-й и 73-й стрелковых дивизий, 
— пояснил Сергей Викторович.

В июле того же года Фёдор Фёдоро-
вич оказывается среди 75 тысяч советских 
бойцов, попавших в окружение, в «Милле-

ровский котёл». Ему удалось спасти мно-
жество жизней — он выводил солдат из 
окружения, сражаясь в тяжёлых боях. Но 
сам так и не смог вырваться из «котла». По 
данным Минобороны, Попов Фёдор Фёдо-
рович пропал без вести.

За боевые заслуги
Другой дед Сергея Викторовича, Иван 

Степанович Попов (1913–1983), родом из 
тамбовских крестьян. В годы Великой Оте-
чественной подвозил реактивные снаряды 
для «катюши». Когда в июле 1941-го под 
белорусской Оршей начался неравный бой, 
командир спросил бойцов, кто рискнёт 
жизнью, останется и взорвёт машины, что-
бы не достались врагу.

Вызвался Иван Степанович. Взорвал 
две полуторки. При выполнении задания 
получил ранение и попал в плен. Участво-
вал в подпольном антифашистском движе-
нии. Когда союзники освободили пленных 
из лагеря, ему предложили остаться за 

К аково это, когда кровь диктует своё, 
определяет приоритеты, цели, судь-
бу. Ведёт в самую гущу, в пекло собы-

тий, где очень высока вероятность сгореть 
в буквальном смысле. Но зов крови громче 
осторожного рассудка, честь важнее «жи-
вота», любовь к Отечеству выше смерти. 
Так было 300 лет в роду Поповых. Так оста-
ётся и сейчас.

Сила наследия
— Сергей, посмотри на себя. — Бабуш-

ка Тоня подвела мальчика к зеркалу, будто 
желая познакомить внука с самим собой. — 
Кого ты видишь?

— Себя.
— Кого это — себя? Сейчас тебе 12 лет. 

Но ты уже мужчина… Знаешь, что это 
значит? Вслушайся в слово «мужчина», 
оно из двух частей состоит — муж и чин. 
Это ответственность, мужество, храбрость 
и сила. Чувствуешь эту силу? Она внутри 
тебя. Дана сила тебе затем, чтобы хранить, 
оберегать и защищать свою семью, род  
и Родину. 

Для подростка самыми очевидными 
доказательствами слов бабушки были мно-
гочисленные фотографии. С пожелтевших 
снимков смотрели серьёзные, выразитель-
ные лица людей в военной форме — пред-
ков Сергея. 

А дома в шкафу висел военный китель 
деда Вани, тяжёлый от орденов и медалей. 
Китель всегда «запевал», когда внук при-
меривал его на свои подростковые плечи. 

Его Императорского 
Величества Конвой

— К сожалению, мои родители, бабуш-
ки и дедушки не всё могли или имели пра-
во рассказать о событиях нашего рода на 
протяжении сложного XX века, — сетует 
Сергей Викторович. — Часть фактов скры-
валась намеренно,  
а многие были просто 
безвозвратно утра-
чены по прошествии 
лет. Однако мне до-
стоверно известно, что  
в нашем роду мужчи-
ны защищали Отече-
ство из покон веков. 

Начало военной 
судьбе рода Попо-
вых было положено…  
в 1811 году. 214 лет на-
зад при государе Алек-
сандре I. 18 мая была создана элитная часть 
Русской дореволюционной армии — Соб-
ственный Его Императорского Величества 
Конвой.

Конвой нёс почётную службу, состоя-
щую в непосредственной охране россий-
ских государей, безупречно оправдывая 
оказываемое ему высокое доверие.

Основным ядром конвоя были казаки 
Терского и Кубанского казачьих войск. 

— В первый состав конвоя вошёл мой 
предок. Так мне рассказывала бабушка Ан-
тонина Ивановна. Увы, в семье никто уже 

границей. Но Иван Степанович вернулся 
на Родину, зная, что его ожидают «клей-
мо врага народа» и тюремное заключение. 
Советский солдат достойно вынес и это ис-
пытание. Его имя было реабилитировано. 
После освобождения, в 1968-м, получил 
медаль «За боевые заслуги».

Близкая высота
Следующее военное поколение Попо-

вых — дядя Владлен Фёдорович (1929–
1998). Он окончил Оренбургское высшее 
военное авиационное Краснознамённое 
училище лётчиков имени Полбина. Слу-
жил в Германии, Чехословакии. В Липец-
ком авиацентре проходил подготовку как 
кандидат в космонавты. В космос Владлена 
Фёдоровича не пустили по состоянию здо-
ровья. После увольнения в запас он работал 
в Воронеже на военном заводе. 

Не смогу стоять в стороне
— Да, я рано узнал, что мне довелось 

родиться в семье, где для мужчин служба 
Отечеству — главное дело. Но что оно ста-
нет моим собственным делом, сам про-
чувствовал, осознал уже в зрелые годы, 
— признаётся Сергей Викторович.

В юности он занимался тхэквондо, 
дзюдо. С уважением и вниманием слу-
шал наставления тренеров, которые не 
теоретические выкладки «преподавали», 
а рассказывали о взрослой жизни, её пра-
вилах. И главные из них — высокий уро-
вень ответственности и мудрое примене-
ние силы. 

— Я тогда не понимал глубину их уро-
ков. Через несколько лет жизнь дала мне 
шанс проверить теорию на практике. По-
сле школы я получил два высших образо-
вания: экономическое и педагогическое. 
Создал небольшой бизнес. Не могу ска-
зать, что всё складывалось просто и легко. 
Но трудности не шли ни в какое сравне-
ние с бедой, с которой нам всем пришлось 
столкнуться в 1990-е, — с мощной агрес-
сией терроризма. В наших городах взры-
вались дома. Террористы «работали» ци-
нично, безжалостно, устраивая взрывы по 
ночам, когда люди мирно спали. Помню, 
как в какой-то момент у меня внутри что-

Ветеран боевых действий Сергей Попов — из рода защитников Отечества

ТРИ ВЕКА ДОБЛЕСТИ
ГЕРОИ Z

РОССИЯ — 
ЕДИНСТВЕННАЯ 
СТРАНА В МИРЕ, 
КОТОРАЯ ВСЕГДА 
ЗАЩИЩАЕТ МИР

 Девизом подполковника Попова, товарища Велеса, являются слова: «Лучше смерть, чем бесчестье.  
 Россия превыше всего». Награждён 7 медалями, среди которых «За воинскую доблесть», «За боевые отличия» 

 В марте Сергей Попов возглавил Общественный совет ветеранов СВО при главе Липецка 
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то щёлкнуло. Я понял про себя, что в стороне стоять 
просто не смогу, — рассказывает о поворотном моменте 
Сергей Викторович.

Именно тогда его девизом стали слова: «Лучше 
смерть, чем бесчестие. Россия превыше всего».

Петля времени
Липчанин уехал в столицу, чтобы вступить в ряды 

московского отряда особого назначения. Так началась 
служба рядового бойца ОМОНа Сергея Попова. 

Викторович, так называли его сослуживцы, не рас-
пространяется о подробностях участия в контртерро-
ристической операции в Чечне и Дагестане. Он делится 
лишь тем, как тронуло душу совпадение: исторический 
квест, который подготовила бойцу судьба-затейница.

Попову довелось пройти теми же тропами, что и его 
деду Фёдору Фёдоровичу почти сто лет назад, в 1919-м, 
когда он пробирался через «ворота в горы» через Губден. 
Только старший вытравливал среди горных расщелин 
белых, а младший — воинствующих ваххабитов.

И время словно сделало «петлю». Всё будто повтори-
лось на том же фоне вековых декораций — гор…

Долг «Велеса»
В общей сложности Сергей Викторович отдал службе 

в спецназе МВД и Росгвардии больше 20 лет. Награждён 
государственной и ведомственными медалями. Военный 
из рода Поповых заслужил отдых. Но в 2022-м долг снова 
позвал на поле боя. 

В апреле в составе отряда Росгвардии боец с позыв-
ным «Велес» зашёл в Кременную. Его, человека с боевым 
опытом, удивило и ужаснуло то, что он увидел. Укрона-
цисты оставили после себя «выжженное поле»: всю ин-
фраструктуру уничтожили, взорвали мосты. Они настра-
ивали мирных жителей против российских бойцов. 

Когда наши ребята заходили на улицы украинских 
посёлков и городов, первое, что они делали, — протяги-
вали мирному населению руку помощи. В прямом смыс-
ле слова. Сергей Попов помнит один из таких моментов:

ГЕРОИ Z

ПОД ЗАЩИТОЙ

Ветераны специальной военной операции и члены 
их семей могут получить квалифицированную 
психологическую помощь в липецком филиале 
фонда «Защитники Отечества». 

Реабилитации ветеранов, а также терапии 
посттравматического стрессового расстройства 
(ПТСР) после СВО уделяется здесь особое 
внимание. Ежедневно компетентные психологи 
проводят групповые и индивидуальные 
консультации. Многие бойцы, пережившие 
травмирующее событие, находятся под влиянием 
связанных с ним негативных эмоций, мыслей 
и воспоминаний. Цель — справиться с этими 
травмами и адаптироваться в мирной жизни. 

Запись осуществляется через курирующего 
координатора по телефону: 55-68-88.

ЛЬГОТНАЯ ГАЗИФИКАЦИЯ

Законопроект о льготной газификации 
депутаты облсовета рассмотрели на комитете 
по социальным вопросам. Парламентарии 
расширили категорию получателей. Как сообщил 
спикер облсовета Владимир Сериков, теперь 
рассчитывать на льготную газификацию смогут 
участники специальной военной операции, 
которые выполняют задачи по отражению 
вторжения на территорию Российской Федерации, 
а также члены их семей.

Льготная газификация не будет зависеть от 
уровня доходов военнослужащего или его 
близких. Компенсация составит 130 тысяч рублей. 
Действие законопроекта будет распространено 
на правоотношения, возникшие с 30 ноября 2024 
года. Заявление на льготную газификацию можно 
подать в МФЦ. О мерах поддержки 
семей военнослужащих, а также  
о том, как присоединяться к нашим 
защитникам, можно узнать на сайте 
контракт48.рф.

НАСТАВНИК ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ

Вице-губернатор ЛО Роман Балашов стал 
наставником для участников СВО. Он 
присоединился к проекту «Гордость Липецкой 
земли», чтобы помочь ветеранам реализовать 
свой потенциал в мирной жизни. Вице-губернатор 
написал в своём ТГ-канале: «На личном опыте 
знаю, как непросто бывает вернуться к привычной 
жизни после передовой. Поэтому считаю своим 
долгом помочь ребятам адаптироваться, найти 
себя на гражданке и служить своими знаниями  
и опытом родному региону».

Фото: пресс-служба правительства региона

— Идём мы по одному из посёлков, видим: бабу-
ля с дедом картошку копают, мы к ним на выручку. 
Они сначала напряглись, конечно, подвоха ждали  
и явно удивились, что мы не убивать пришли, а по-
мочь по-человечески.

Сердце русского солдата
Сергей Викторович на этих словах неожиданно за-

молчал, задумался и поделился выводами:
— Вы знаете… изучая историю России, в которой не-

мало военных конфликтов, войн, получая военный опыт 
на собственной шкуре, я всё больше убеждаюсь, что 
Россия — единственная страна в мире, которая всегда  
и в любой ситуации в первую очередь защищает мир. 
Наша армия, как бы парадоксально это ни звучало, самая 
человечная. У наших солдат открытое, доброе сердце.  
Я знаю, о чём говорю, видел, как наши ребята сочувству-
ют горю украинской женщины, потерявшей сына в бою, 
как они доставляют гуманитарный груз детям укрона-
цистов на освобождённых территориях. Как искренне 
радуются весточкам из родного дома и особенно детским 
письмам. Я сам такой же. В одной из посылок мы обнару-
жили наборы для каждого бойца: два пакетика чая, три 
пакетика кофе, шоколадка и письмо. С третьей попытки 
я смог до конца дочитать письмо десятилетнего Егорки 
из Омска. С того письма началась наша дружба, которая 
продолжается по сегодняшний день! Эта дружба дала 
результаты. Егор мечтает стать ОМОНовцем, говорит, что 
хочет, как я, «защищать Родину от врагов».

Кто знает цену жизни
Командировка на СВО закончилась для Сергея Вик-

торовича в 2024 году. В свой 55-летний юбилей подпол-
ковник Попов получил «увольнение» и отправился на 
гражданку. Но дело службы Отечеству не оставил. Това-
рищ «Велес» стал участником проекта «Время Героев», 
плечом к плечу с Романом Балашовым организовал, 
структурировал Ассоциацию ветеранов СВО, став заме-
стителем председателя. Стал председателем Обществен-
ного совета ветеранов СВО при главе города Липецка.  
А с апреля 2025 года возглавил региональное отделение 
ДОСААФ. 

— Каждое новое дело здесь, на гражданке, для меня 
очередной опорник, боевая задача. Боевых задач у ас-
социации много: всесторонняя поддержка участников 
спецоперации, которые возвращаются домой, членов 
их семей, патриотическое воспитание подрастающего 
поколения. Это ежедневная работа с органами власти 
города и области. Каждую из задач обязаны выполнить 
на сто процентов, — говорит Сергей Викторович. — Так 
к своему делу относится каждый из ветеранов в составе 
ассоциации. Тот, кто прошёл войну, знает цену жизни, не 
бросается словом и всегда доводит начатое до победного 
конца. Потому что Победа за российским солдатом. Как 
было и 300 лет назад, как будет всегда!

______________________________
Текст: Елена Красилова  

Фото: Сергей Паршин, из архива героя

 Фёдор Фёдорович Попов ценой собственной жизни  
 в июле 1942-го вызволял солдат из «Миллеровского котла» 

 Иван Степанович Попов в годы Отечественной  
 подвозил реактивные снаряды для «катюши» 

 Механик дальней связи войск ПВО Сергей Попов  
 даёт торжественную присягу. 1988 год 
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В заездах приняли участие 19 пилотов  
в трёх зачётных классах. Подробности 
— в репортаже корреспондента «ПН»  

Настасьи Старковой, наблюдавшей за гонками  
в роли маршала.

Соревнования как  
профилактика ДТП

С самого утра на парковку L’City начали съез-
жаться машины — от скромных «Лад» до лощё-
ных BMW. Автомногоборье — это не просто заез-
ды на время, поэтому класс машины не важен, 
многое зависит от самого водителя. Главная 
цель — профилактика ДТП. Участникам нуж-
но как можно быстрее и точнее пройти трассу, 
наполненную знакомыми фигурами: «змейка», 
«клевер», движение задним ходом, остановка на 
линии. Всё это — упражнения, известные каж- 
дому, кто учился в автошколе. 

Без ошибок
Стартовых участников разделили по трём 

классам: «макси», «перед-
ний привод» и «задний 
привод». По регламенту 
сначала два ознакомитель-
ных круга. Затем — два 
хронометрируемых, в ко-
торых нужно показать луч-
шее время с наименьшими 
штрафами (пенализация — 
так судьи называют ошиб-
ки. — Прим. ред.). 

В отличие от автокрос-
са или ралли-спринта, на 
которых я работала мар-
шалом, автомногоборье — это почти камерная 
история. Асфальтовая площадка, чёткая размет-
ка, никакой грязи и вылетевших на обочину ма-
шин. Но суть не в спокойствии. Суть в вопросе: 
почему кому-то хочется провести выходной, зад- 
ним ходом маневрируя между конусами?

Маршал под номером 7
Станислава Викулина на гоночной трассе 

не узнать — ни оранжевого жилета, ни флага  
в руках. В этот день он был в «гражданском»  
и стартовал под номером 7. Маршал взял в руки 
не рацию, а машину под своё управление.

— Мне больше нравится участвовать в заез-
дах, — признаётся Викулин. — В первую очередь 
это адреналин и азарт. Но, честно говоря, я про-
сто люблю управлять автомобилем. Отдыхаю за 
рулём.

К своим успехам Стас относится спокойно. 
Его цель не кубок, а стабильное место в пятёрке:

— Я хорошо понимаю свои силы. На про-
шлом этапе занял третье место в своём классе. 
А вот в прошлом году был дисквалифицирован 
— сам виноват. Хотя круг вне заезда тогда полу-
чился отличный: чисто, уверенно, быстро.

Викулин — пример того, как любовь к авто-
спорту выходит за рамки одной роли. Иногда 
маршал тоже гонщик.

Интересно всегда
Михаил Григорьев из Ельца, 33-й номер, — 

один из тех, кто не представляет свою жизнь 
без мотора. Автоспортом увлекается с детства,  
а на трассу выходит уже около пяти лет. Пока 

выступает только на липец-
ких соревнованиях.

— С каждым этапом улуч-
шается всё: трасса, подход 
организаторов, — говорит он. 
— То повороты крутые, то уча-
сток на скорость. Интересно 
всегда.

Но главная тема даже не 
гонки, а семья. Михаил рас-
сказывает про сына, которому 
всего два года. И хотя малыш 
остаётся дома, папа уверен: 
влияние уже чувствуется:

— Он растёт в этой атмосфере, у нас дома 
столько машинок — не счесть. Если бы мог, по-
ехал бы рядом. Важно, чтобы дети направляли 
эмоции в правильное русло. Спорт, пусть даже 
такой азартный, — это шанс избежать агрессии 
и хаоса.

СПОРТ

24 МАЯ
VII ЛИПЕЦКИЙ ПОЛУМАРАФОН, ЭТАП 
ВСЕРОССИЙСКОГО ПОЛУМАРАФОНА 
ЗАБЕГ.РФ
Зелёный остров
Начало: 8:00

22 МАЯ
ПЕРВЕНСТВО ГОРОДА ЛИПЕЦКА ПО 
ГРЕКО-РИМСКОЙ БОРЬБЕ 
МАУ «Спортивный город»
Ул. Титова, 8г
Начало: 10:00

25 МАЯ
СТАЛЬНОЙ ЛИПЕЦКИЙ 
МАРАФОН 
Зелёный остров
Ул. Карла Маркса, 30
Начало: 8:00

СПОРТИВНАЯ АФИША (6+)

10 мая в Липецке прошёл второй этап чемпионата 
Липецкой области по автомногоборью

СПОРТ, ПУСТЬ ДАЖЕ 
ТАКОЙ АЗАРТНЫЙ, — 
ЭТО ШАНС ИЗБЕЖАТЬ 
АГРЕССИИ И ХАОСА

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

История автомногоборья  
в России началась в 1963 году — 
тогда соревнования проходили 
исключительно на грузовиках.  
В последующие два десятилетия к ним 
добавили и легковые автомобили.  
С 1985 года в зачётах остались только 
они. В середине 1980-х правила 
попытались изменить: к вождению 
добавили бег на  
3 км и плавание. Это новшество 
вызвало резкое недовольство среди 
участников, и в 1990 году в финале 
чемпионата в Волгограде спортсмены 
устроили забастовку. После этого 
легкоатлетическую и водную части из 
программы исключили.

П
РО

ЕХ
АТ

Ь 
ЧИ

СТ
О

 Маршалы начинают свою работу за несколько часов до гонки:  
 расставляют конусы, ограждают парковку, вешают баннеры.  
 На фото: руководитель маршалов Иван Шпень 

 К участию в автомногоборье допускаются автомобили без специальной подготовки.  
 Экипажу даются две ознакомительные попытки и две хронометрируемые 
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Второй старт
Дмитрий Скуридин из села Сенцово 

— новичок. В автоспорт попал случайно: 
наткнулся на рекламу в социальной сети 
«ВКонтакте», откликнулся — и вот он здесь, 
под номером 22.

— Реальность превзошла ожидания, 
— делится он. — Это невероятно весело  
и драйвово. Познакомился с кучей людей — 
теперь общаемся, встречаемся.

Дмитрий мечтает о ралли-спринте, но 
пока не хватает ни времени, ни подготовки. 
Зато на первом этапе автомногоборья занял 
уверенное второе место в классе «передний 
привод».

От танцев к тормозам
В соревнованиях участвовали две женщины. Одна из 

них  Кристина Киселёва — номер 44 — провела за рулём 
20 лет, но в соревнованиях принимала участие только  
в третий раз. До этого была по другую сторону трассы: 
работала маршалом на картинге. 

— С детства нравился и картинг, и хореография.  
Я профессиональный хореограф, в прошлом с собствен-
ным коллективом. В какой-то момент просто оставила 
сцену и ушла в автоспорт, — рассказывает Кристина.

К переходу подтолкнул Виталий Сулемин — гонщик 
и технический комиссар, который обслуживал её маши-
ну. Через него и пришла в автоспортивную среду. Снача-
ла — маршальство, потом — участие.

— Я делаю это для себя, — признаётся Кристина. — 
Каждая гонка — это не только эмоции, но и уверенность. 
После соревнований и в жизни за рулём чувствуешь себя 
спокойнее, управляешь машиной иначе.

Будущие этапы
Третий этап автомногоборья пройдёт 5 июля. Вход 

для зрителей свободный. Если вы ни разу не были на 
гонке, но чувствуете, что пора, — это отличный повод.

Личная рекомендация: приходите ближе ко времени 
хронометрируемых заездов — они задают ритм дня. По-
сле них начинается самое зрелищное: полуфиналы, фи-
нал и церемония награждения.

А если решитесь наблюдать с самого старта — берите 
с собой раскладной стул и перекус. Впереди — около пяти 
часов звука моторов, запаха шин и настоящих эмоций.

____________________________
Текст: Настасья Старкова
Фото: Станислав Викулин

СПОРТ 

Региональный этап военно-патриотической игры 
«Зарница 2.0» состоялся в «Прометее». В нём приняли 
участие около 400 школьников среднего и старшего 
возраста — 20 команд из всех муниципалитетов. За два 
дня состязаний ребята продемонстрировали отличную 
боевую подготовку и навыки сразу по нескольким 
направлениям: тактическая медицина, выживание  
в экстремальных условиях, инженерное снаряжение, 
маскировка, военно-тактические упражнения на 
местности, основы российской государственности  
и военной истории. По итогам общекомандного 
зачёта лучшими в своих категориях стали: в средней 
группе первое место завоевала команда школы № 1 
из Грязей, а в старшей — победителем стала команда 
«Волгари» из Измалковского округа. В июне команды-
победители представят Липецкую область  
на окружном этапе «Зарницы 2.0».

Фото: управление ФКиС

ЗАРНИЦА 2.0

Михаил Шкарин завоевал золото международного 
турнира по спортивной борьбе класса «А» среди 
юниоров до 21 года. Состязания прошли в Турции. 
17-летний воспитанник СШОР № 9 выступал  
в составе сборной команды России. Михаил одержал 
победы над соперниками из Казахстана, Турции, 
Азербайджана, в финальной встрече был повержен 
представитель сборной команды Узбекистана. 
Липецкий спортсмен впервые на международной 
арене выступал в новых для себя возрастной  
и весовой категориях.

Фото: департамент по ФКиС

26 МАЯ  
ЧЕМПИОНАТ ГОРОДА ЛИПЕЦКА  
ПО РЫБОЛОВНОМУ СПОРТУ
Матырское водохранилище,
район дамбы
Начало: 7:00

29–30 МАЯ
СОРЕВНОВАНИЯ ПО РУССКОЙ ЛАПТЕ 
СРЕДИ ДЕТЕЙ И ПОДРОСТКОВ
ГДЮЦ «Спортивный»
Ул. Архангельская, 10а
Начало: 14:00

ЗОЛОТО ПЕРВЕНСТВА МИРА

ПОБЕДИТЕЛИ И ПРИЗЁРЫ

Класс «задний привод»:

1-е место — Никита Бажулин (Лебедянь), 
2-е место — Геннадий Панëвин (Воронеж).

Класс «передний привод»:

1-е место — Александр Кошелев (Воронеж), 
2-е место — Михаил Григорьев (Елец), 
3-е место — Михаил Середа (Липецк).

Класс «макси»:

1-е место — Дмитрий Викулин (Липецк), 
2-е место — Дмитрий Перьков (Воронеж), 
3-е место — Игорь Пешкин (Липецк).

«Абсолют»:

1-е место — Никита Бажулин (Лебедянь), 
2-е место — Александр Кошелев (Воронеж), 
3-е место — Михаил Григорьев (Елец).

Следите за анонсами 
соревнований в группе 
«Автоспорт Липецк» 

 Победители второго этапа в классе «передний привод»:  
 Михаил Григорьев, Александр Кошелев и Михаил Середа 

Липчанин стал победителем первенства мира по 
тхэквондо. Воспитанник Областной комплексной 
спортивной школы олимпийского резерва Даниил 
Минаков выступал в весовой категории 45 кг  
в составе сборной команды России. Одержав победы 
над соперниками из Австралии, США, Казахстана  
и Индии, в финале липецкий тхэквондист встретился 
с представителем Южной Кореи и доказал своё 
превосходство.  
Первенство мира по тхэквондо (ВТФ) прошло в городе 
Фуджейре (ОАЭ). Соревнования среди юношей  
и девушек 12–14 лет собрали более 800 спортсменов 
из 93 стран, что сделало турнир одним из самых 
масштабных в истории дисциплины. 

ЛИПЕЦКИЙ БОГАТЫРЬ

 Перед стартом соревнований проводится брифинг с руководителем  
 гонки. Настасья Старкова (третья слева) в качестве маршала гонок 
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В личной истории каждого липчанина 
есть хотя бы одна встреча с Област-
ным центром культуры, народного 

творчества и кино (ОЦКНТ). Она могла со-
стояться в далёком детстве или в близкой 
зрелости с проседью. Это не важно. Важно, 
что след в сердце оставлен. Наверняка глу-
бокий и радостный. Потому что центр вот 
уже 70 лет искренне, без устали, с любовью 
дарит свой труд людям.

Здесь каждый может проявить соб-
ственный творческий свет через призму 
тех или иных увлечений, талантов, стать 
зрителем, соучастником или даже авто-
ром художественного процесса. 

Ведь центр — это коллаборация воз-
можностей. Проведём мини-экскурсию, 
пробежимся по кабинетам и даже загля-
нем за кулисы. А гидом станет художе-
ственный руководитель ОЦКНТ Юлия 
Козлова.

Раскрыть талант
— Любой житель города и области мо-

жет найти применение своим талантам 
в нашем центре. Даже если вам кажется, 

ЧТОБЫ ЖИЛА ДУША 
НАРОДА Областному центру культуры, народного 

творчества и кино исполнилось 70 лет

Ольга Колыбельская, 
директор ОЦКНТ:

— Человек вне культуры 
существовать не может. Другой 
вопрос, уровень культуры 
может быть очень разным. 
Одна из основополагающих 
функций нашего учреждения — 
ненавязчивое воспитание  
в интересной для человека форме. 
И возраст тут не имеет значения. 
К нам приходит липчанин трёх лет 
от роду за ручку с мамой и, бывает, 
остаётся на долгие годы. Вырастает 
вместе с нами и приводит сюда 
уже собственных детей. Нам всегда 
есть чем удивить и вдохновить, 
что показать и чем увлечь душу 
человека. Ведь у творчества, у 
культуры границ нет. Наша задача 
— тонко чувствовать, что именно 
нужно людям сейчас, и создавать 
интересный творческий контент, 
при этом удерживая высокую 
нравственно-духовную планку.

Оркестр, между прочим, существует 
с 1970 года и дал более 1 000 концертов, 
а школу исполнительского мастерства  
в коллективе прошло более 300 человек. 

Сейчас оркестром руководит талант-
ливый дирижёр и музыкант  

Антон Коротун.

Искусство 
вдохновлять

Следующая остановка 
— в длинном коридоре, он 
же выставочный зал. Здесь 

действует главный прин-
цип центра: пространство не 

должно пустовать, оно должно 
вдохновлять. 

что таланта у вас нет, мы обязательно 
его найдём, — и шутит, и говорит всерьёз 
Юлия Сергеевна. — У нас 31 клубное фор-
мирование! Мы танцуем, поём, занима-
емся театральным искусством, рисуем, 
читаем и пишем стихи. В общем, творим, 
чего только душа пожелает. 

Здесь родились знаменитые коллек-
тивы, которые стали гордостью региона: 
«Раздолье», «Родничок», «Россиянка», 
«ТаратОрочки», «Ритм» — эти названия 
на слуху. Ансамбли получили известность 
на столичных сценах, заслужили дипло-
мы победителей международных конкур-
сов и фестивалей. 

Мир за кулисами
Сейчас запоёт за высокой дверью одна 

из «россияночек» — и, кажется, я сразу 
узнаю и мотив, и голос… А за следующей 
дверью — юные тонкие грации за станком.

— Батман тандю в сторону — раз. За-
крыли — два. Ещё раз, закрыли… — слы-
шится голос преподавателя. 

Девочки студии классического танца 
«Антре» послушно выполняют каждое па. 

Потому что им нравится, потому что ско-
ро выходить на большую сцену.

— Это был малый зал, а вот в другом, 
— открывает очередной мир художествен-
ный руководитель, — сегодня вечером за-
нятия по современной хореографии, состо-
ится репетиция «Модерна». 

Сейчас «дом» танца пуст. Есть воз-
можность осмотреться: высокие потолки, 
впечатляет размер зала в 266 «квадра-
тов», огромные окна, зеркала во всю стену.  
И очень крепкий паркет, по центру зала за-
метно «выбеленный» тысячами ножек. 

— Частенько приезжают выступать 
на нашей сцене перед липецкими зрите-
лями именитые коллективы из Москвы, 
Санкт-Петербурга, и нередко я слышу от 
них мнение, что такой зал для репетиций 
даже в столице днём с огнём не найдёшь, — 
гордится Юлия Козлова.

Где живёт оркестр
По соседству, в кабинете  

№ 326, живёт оркестр рус-
ских народных инстру-
ментов. Балалайки, гусли, 
жалейки тихонечко ждут 
своих хозяев. Репетиция 
состоится в вечерний час.

Днём у народа работа, ве-
чером — творчество. Как мини-
мум два раза в неделю.

306  
тысяч липчан 

посетили  
ОЦКНТ  

в 2024 году

31  
клубное  

формирование  
создано в центре

 В копилке наград ансамбля «Раздолье» — Большая Золотая медаль за победу  
 в Международном конкурсе народного танца (Франция и Германия) 

 «Раздолье» было создано в 1967 году  
 балетмейстером  Валерием Шелякиным 

 Ансамбль танца «Родничок» создан в 1969 году.  
 Один из первых коллективов, которому присвоено звание «Образцовый» 

 В 2004 году состоялся первый межрегиональный фестиваль детских хореографических  
 коллективов «В гостях у «Родничка», с тех пор фестиваль проходит регулярно 
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— Очередь в «Модное ме-
сто» расписана на несколько 
месяцев вперёд, — говорит 
одна из создателей проекта, 
заведующая отделом тради-
ционной народной культуры 
и выставочной деятельности 

Татьяна Коростелёва. — Эта 
идея за три года полу-

чила столь широкую 
популярность, что  
к нам приезжают 
коллеги из соседних 
регионов, чтобы 
разузнать наш се-
крет успеха. А он на 

самом деле прост: мы 
в одном пространстве 

объединили сразу все ак-
туальные, интересные липча-

нам культурные направления, которые не борются друг 
с другом, а соседствуют в мире и благодушии. Так же как 
экспонаты на полках живого музея «Традиции Липец-
кой земли», каждый из которых представитель, между 
прочим, нематериального этнокультурного достояния 
региона, получивший признание на федеральном уров-
не. Это и добровская игрушка, и куклы на каблучках из 
села Порой, и рисунки из цветного песка родом из села 
Волчьего.

Общее наследие
Экскурсию пора завершить  

и попробовать подвести итог. Се-
годня центр сумел синтезировать 
на одной территории все сохра-
нившиеся в регионе до настояще-
го времени культурные пласты, 
каждый из которых, не теряя 
индивидуальности, дополняет 
друг друга. Как детали мозаики, 
собранные в одну картину. Или 

как, к примеру, фрагменты орнаментов вышитой карты 
Липецкой области — её презентация в прошлом году со-
стоялась в стенах центра. 

Можете ли вы представить себе хотя бы одно значи-
мое культурное событие региона без участия центра? 
Не трудитесь — не получится. И не хватит пальцев на 
руках, чтобы сосчитать, сколько ярких и беспреце-
дентных явлений создал центр за 70 лет своей жизни. 
Жизни, прожитой вместе с нами. С жителями Липецка  
и области, такими разными, но с общим наследием, 
которое Областной центр культуры, народного творче-
ства и кино продолжает лелеять и обогащать для на-
шего и следующих поколений.

_______________________________________
Текст: Елена Красилова  
Фото из архива ОЦКНТ

— За стеклом — работы студии изобразительного 
творчества «Искусство». С 1985 года художник и педа-
гог Александра Борисовна Бахмутская научила более 
тысячи детей основам живописи, графики, скульпту-
ры, декоративному творчеству. У неё начинают тво-
рить даже те, кто никогда в руки кисточки не брал, — 
рассказывает Юлия Сергеевна.

В 1995 году студия получила звание «Образцо-
вая». Александра Бахмутская награждена министер-
ским знаком «За достижения  
в культуре», в 2015 году ей при-
своено звание «Заслуженный 
работник культуры Липецкой 
области».

Модное место
Проходим тайные закулис-

ные тоннели, тропы, которы-
ми ходят артисты и служи-
тели центра, и оказываемся  
в небольшом, но уютном про-
странстве, в котором разместились сразу и живой му-
зей, и сцена со зрительным залом. Здесь есть даже бар-
ная стойка: по особенным случаям гостям заваривают 
настоящий кофе или чай, если даст добро хранитель 
кот Мурзей.

«Модное место» — это пространство, где случают-
ся события самого разного смыслового содержания. 
Где собираются и дети, и пожилые липчане, где поют 
и даже пляшут. Где слушают интерактивные лекции  
и читают собственные стихи. Лепят из глины или соз-
дают акварельные картины. Здесь в один день бывают 
и квартирник, и мастер-класс. 

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ДАЖЕ ЕСЛИ ВАМ  
КАЖЕТСЯ, ЧТО 

ТАЛАНТА У ВАС НЕТ, 
МЫ ОБЯЗАТЕЛЬНО ЕГО 

НАЙДЁМ

 25 МАЯ, 18:00
«12 ЛЮБЯЩИХ СЕРДЕЦ И ЕЩЁ…» (16+),
комедия в двух действиях
Липецкий драматический театр на Соколе
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

29 МАЯ, 19:00
«ДУНАЕВСКИЙ. ТРИБЬЮТ» (6+),
к юбилеям композиторов
Липецкий Дом музыки
Ул. П. Осипенко, 18
Справки по телефонам: 43-10-31, 43-24-65

ДО 29 ИЮНЯ
«ЖИВОПИСЬ С ИЗНАНКИ» (6+),
выставка Татьяны Синицыной
Историко-культурный музей
Ул. Космонавтов, 2
Справки по телефону: 37-13-55

Афиши мероприятий 
на каждый день  
и неделю в Телеграме

@openlip48

ГОРОДСКАЯ АФИША

 СОХРАНЕНИЕ ТРАДИЦИЙ

Более 400 мероприятий проводятся ежегодно 
специалистами отделов развития творчества 
и проектной деятельности и традиционной 
народной культуры и выставочной 
деятельности, направленных на сохранение  
и развитие народного творчества. 

В Реестр объектов нематериального 
культурного наследия народов России внесено 
семь объектов Липецкой области: 

• технология изготовления елецкого кружева, 
• обычай создания узоров из песка на Троицу  
в селе Волчьем, 
• технология изготовления елецкой рояльной 
гармоники, 
• технология изготовления лыковых лаптей  
в селе Преображеновка, 
• технология изготовления глиняной игрушки  
в селе Добром, 
• технология изготовления 
романовской глиняной игрушки, 
• технология изготовления 
тряпичной куклы в селе Волчьем.

980 
мероприятий 

состоялось  
в 2024 году Ежегодно центр проводит более 400 мероприятий,  

 направленных на сохранение и развитие народного творчества.   
 На выставке «Россия» на ВДНХ липецкая пара сыграла свадьбу по-романовски 

 
 В студии классического танца «Антре» занимается более 30 детей  
 от 5 до 12 лет. В 2017 году студии было присвоено звание «Образцовая» 
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М ы публикуем истории детей, которым нужна 
помощь и которым уже помогает фонд «Вме-
сте делаем добро». Это истории тяжёлой 

борьбы, преодоления и нашей помощи. Ведь деньги 
на лечение этим детям собрали организации Липецка  
и обычные жители города.

«Вместе делаем добро» помогает тяжелобольным 
детям с 2015 года. В 2024 году фонд и липецкие произ-
водители совместно с торговыми сетями запустили ак-
цию «Покупай сердцем», цель которой — собрать день-
ги на лечение и реабилитацию подопечных фонда. 
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Знак отличия 
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прессы-2025» I степени

Информация и фото предоставлены  
фондом «Вместе делаем добро»

ДЕТИ ВЕРЯТ В ЧУДО
Ко Дню защиты детей «ПН» запускает рубрику,  
где расскажет о маленьких липчанах, которым нужна ваша помощь

Платон Воронов, 5 лет, ДЦП, 
спастико-гиперкинетическая форма 

Платоша родился в срок. Беременность 
протекала без каких-либо угроз для ребёнка. 
Но роды прошли сложно. Платон был 
запутан в пуповине. Ребёнок родился  
с тяжелейшей асфиксией. С тех пор началась 
наша борьба за его полноценную жизнь.  
С большим опозданием начал держать 
голову, переворачиваться, сидеть. 
Постоянные массажи, занятия со 
специалистом АФК, бассейн, логопед, 
дефектолог, развивающие занятия 
медленно, но верно помогают Платону 
самостоятельно пойти и заговорить. 

Фонд неоднократно помогал нам  
в лечении. Платон уже научился 
лучше управлять своим телом, начали 
проявляться уверенные движения, 
налаживается равновесие, что позволяет 
ему приближаться к цели — начать 
самостоятельно ходить. 

Платону необходим курс реабилитации  
в международном центре «Адели-Пенза». 
Давайте вместе поможем мальчику пойти.

Мурад Гумбатов, 12 лет, ДЦП, атонико-
атаксическая форма

Мурад родился недоношенным, но все 
жизненные показатели были в норме. 
Малыш хорошо рос и развивался, даже 
неврологи были почти довольны. Почему 
почти? Потому что наблюдались небольшие 
отклонения, но, как говорили они же, всё 
это было в рамках нормы и со временем 
должно было восстановиться. Он держал 
головку, гулил, поворачивался во все 
стороны, любил слушать музыку и активно 
двигался под неё, хорошо знал родных. В тот 
день, когда ему исполнилось  
6 месяцев, поднялась высокая температура, 
сбить её не удалось, и пришлось ехать 
в больницу. После недельного лечения 
выписали домой, как выяснилось позже, не 
долечив. Через несколько дней началась 
сильнейшая одышка, появились жуткие 
хрипы, пришлось вновь ехать в больницу. 
Там поставили диагноз: обструктивный 
бронхит. Мурад провёл в реанимации 
неделю. После этого болел ещё несколько 
раз, его состояние ухудшалось. Но врачи не 
могли поставить диагноз. Только  
в 2 года и 3 месяца началось правильное 
лечение ребёнка, но время было упущено. 
Благодаря реабилитации, а также лечению, 
оплаченному фондом в 2024 году, Мурад 
стал ходить на длинные расстояния по 
городу без коляски, самостоятельно моет 
руки и умывается, ест, одевается. Лучше 
учится и усваивает материал программы. 
В речи появляются длинные предложения, 
новые обороты речи. Мурад на регулярной 
основе занимается с инструктором  
в бассейне, с логопедом, дефектологом  
и посещает секцию «теннис на колясках».

Артемий Афонасов, 10 лет, РОПЦНС, 
аутистический спектр, синдром Мебиуса

Когда Артемий родился, его сразу поместили под 
аппарат ИВЛ. Только на шестой день мальчик 
задышал сам. Каждые три месяца ребёнка клали  
в больницу на лечение, но особого результата 
оно не приносило. 

С 2018 года мальчик проходит лечение в МЦ 
«Кортекс». На сегодняшний день это 11 курсов, 
два из которых полностью, а два частично 
оплатил фонд «Вместе делаем добро». 

Но до нормального детства Артемию ещё 
далеко. Сейчас цель семьи — научить его 
говорить. В сентябре этого года мальчик пройдёт 
реабилитацию в коррекционно-логопедическом 
центре Марии Черняк (Рязань). Там работают со 
всеми видами психоречевых нарушений. Поездка 
будет оплачена из средств фонда.

МАРАФОН ДОБРА


